
Hacer escuela con niños y jóvenes de varios municipios del Oriente antioqueño, ha logrado visibilizar la subregión con 
importantes triunfos en Festivales de trova infantil. 
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En noviembre, Javier Parra Bedoya 
cumplirá 4 años al frente de la 
Corporación ambiental de los orientales. 
Precisamente en 2023 la entidad 
celebrará 40 años de vida institucional. El 
directivo se refirió a lo que será esta 
efeméride para la CAR de mayor 
prestigio y resultados en el país.

En el nuevo espacio Protagonistas 
Digital, el director general de la 
Corporación Autónoma Regional de los 
Ríos Negro y Nare, Cornare, habló con 
Carlos Humberto Gómez, director de La 
Prensa Oriente.

En este año tan especial, cuando 
Cornare cumple 40 años, ¿qué se 
hará?
Con mucho orgullo, con mucha 
felicidad, no solamente los funcionarios y 
colaboradores de la Corporación, sino la 
región entera, debe regocijarse por estos 
40 años de vida institucional. 
Recordemos que Cornare fue creada un 
28 de diciembre de 1.983, no como una 
inocentada, sino como una visión de 

40 años cumple Cornare, Javier Parra 
Bedoya habla de esta efeméride 

aquellas personas que creyeron en forjar 
una institución que trabajara 
mancomunadamente con las 
comunidades y las instituciones, en pro 
de un desarrollo sostenible, como lo 
vemos hoy, de manera que lo que vamos 
a hacer es celebrar. De hecho, estamos 
celebrando durante todo este año, con 
cautela, sin desparpajo, programando 
cada uno de los eventos que estamos 
desarrollando y que vamos a desarrollar a 
lo largo de este segundo semestre de 
2023, hasta finalizar con el evento 
especial que está programado para el día 
30 de noviembre.

¿También se está escribiendo un 
libro sobre esos 40 años de Cornare?
Sí, es un libro que vamos a entregar en 
ese evento, pero previamente habrá un 
encuentro con periodistas para 
presentar, a través de los medios de 
comunicación, ese libro a la comunidad. 
Es una publicación que se está 
construyendo a partir de las historias 
narradas por las comunidades, con 
testimonios que dan cuenta de cómo 
surgió Cornare y cómo ha sido su 
evolución en estos 40 años. Igualmente, 
va a tener apreciaciones de fundadores 
que hoy nos acompañan en vida, como 
una forma de agradecerles. Es un libro 
narrado de una forma distinta, para que 

la gente lo lea con detenimiento, un libro 
ameno.

Por Ley de Garantías, ¿logró firmar 
convenios con los municipios para 
este segundo semestre del 2023?
Verdaderamente fue una maratón. Uno 
no entiende la verdadera dimensión de 
esa Ley 966 del 2005, pero tenemos que 
cumplirla a cabalidad. Nosotros nos 
adelantamos y en septiembre del año 
pasado pedimos al Consejo Directivo una 
autorización para utilizar recursos de 
vigencias futuras, para pignorar recursos 
del orden de 41.000 millones de pesos, 
que nos permitieran adelantar la gestión 
con los Alcaldes y firmar convenios de 
manera anticipada. Eso nos permitió 
firmar más de 40 convenios con los 26 
municipios de la jurisdicción y quedaron 
pendientes algunos.

La verdad es que quedamos muy 
satisfechos con el compromiso de las 
Administraciones municipales para firmar 
estos convenios y el reto que tenemos es 
ejecutarlos en estos seis meses, pues hay 
proyectos grandes, como el de Paisajes 
del agua en Rionegro, para el cual 
estamos aportando cerca de 3.400 
millones de pesos, el Plan Maestro de 
Alcantarillado de la vereda Santa Teresa, 
también en Rionegro, por 1.200 millones 

de pesos. Hay proyectos que no se 
alcanzarán a ejecutar este año, pero 
vamos a trabajar con las administraciones 
para avanzar lo más posible y dejar su 
terminación para el año 2024. Pero 
estamos muy contentos con invertir estos 
recursos que van en beneficio de la 
comunidad del Oriente antioqueño.

¿Cuál fue el valor de los convenios 
firmados y cómo socializarlos con los 
alcaldes que resulten electos en 
octubre?
Fueron más o menos 72.000 millones de 
pesos de recursos de Cornare, los 
41.000 millones de vigencias futuras y 
recursos de la actual vigencia.

En cuanto a los nuevos alcaldes, nosotros 
elaboramos cada cuatro años un 
documento que se llama Referentes 
Ambientales para el desarrollo sostenible 
de la región y se lo entregamos a los 
candidatos a las alcaldías, haciendo una 
radiografía de cómo está cada municipio 
en materia ambiental y cuáles son las 
proyecciones de trabajo con la 
Corporación. Vamos a hacer reuniones 
con todos los candidatos para presentar 
estos referentes, para darle una 
continuidad a los programas, 
independiente de quién llegue a cada 
alcaldía.
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Oriente Antioqueño, Julio de 2023

Por: Carlos Humberto Gómez
E-mail: director@laprensaoriente.info

Participación política de las mujeres,
el reto continúa

Podría interesarle otros artículos 
del director de La Prensa 
Oriente:

El factor confusor y la 
manipulación en las encuestas 

Un plan de desarrollo subregional

El debate electoral en el país se agita 
por esta época cada cuatro años para 
elegir autoridades locales, con 
algunos ciudadanos postulándose y 
otros participando para elegirlos. 
También hay quien se abstiene, ante 
ausencia de los esperados vientos de 
cambio o porque se declaran 
apolíticos, otros más porque ya no le 
creen a sus líderes. 

La expectativa también se centra en 
quienes serán los protagonistas de la 
contienda, permeada casi que por 
completo por el predominio de 
candidatos (óigase bien: género 
masculino), pero pocos se preguntan 
por el número de mujeres que aspiran 
a ser titulares de los Entes territoriales 
(Gobernación y Alcaldías) y 
Corporadas (Asamblea y Concejos). 

Y la razón podría ser, por aquello que 
tiene marcada nuestra sociedad 
abiertamente machista, esperando 
que la representación mantenga la 
hegemonía de los hombres “como 
siempre ha sido”, lo que deja el 
camino por lo general despejado para 
que los resultados sigan marcando 
índices con resultados cada vez más 
desfavorables a las mujeres en cargos 
de elección popular.

Según Naciones Unidas las mujeres 
representan un 49,5% de la población 
mundial, mientras que los hombres el 
50,5% (datos de 2023). En Colombia 

Demagogia local

Pd. Sin perder la fe, deseo 
sinceramente que el 
resultado en estas próximas 
elecciones del 29 de octubre, 
marquen realmente un punto 
de partida para que cambie la 
correlación y con ello se 
trace el camino para que más 
mujeres participen en 
igualdad de condiciones.

el indicador es de 51,2% mujeres 
frente al 48,8% de hombres. Sin 
embargo, la realidad de la 
participación política muestra una 
abismal diferencia. Por ejemplo, 
registros de los últimos 20 años 
muestran que ninguna mujer en 
Antioquia se ha presentado como 
candidata a la gobernación y en la 
historia, ninguna ha sido elegida por 
votación popular para este cargo. En 
2019 en los 125 municipios de 
Antioquia solo 13% de mujeres 
estuvieron en el tarjetón.

Por su parte en el presente período, 
en la Asamblea departamental de las 
26 curules, solo hay una diputada, de 
125 alcaldías solo 13 están lideradas 
por mujeres, 3 de ellas en el Oriente 
antioqueño y de las más de 1.400 
curules en los Concejos Municipales, 
245 fueron alcanzadas por mujeres 
-en nuestra subregión solo fueron 34 
(en 2016 eran 45), es decir un 13% 
respecto a los Corporados.

Y en 2023 los pronósticos podrían ser 
más alentadores, pero este 29 de julio 
fecha en la cuál debían inscribirse 
quienes decidieron presentar su 
nombre a consideración del 
electorado, arrojó como resultado que 
solo serán 17 candidatas a Alcaldías 
en 15 municipios del Oriente 
antioqueño. Es decir, de los 23 
municipios en poco mas de la mitad 
aparecerían en el tarjetón, si en el 

camino no se adhieren a otro proyecto 
político (seguramente liderado por 
hombres) o que renuncien a su 
aspiración antes de los términos 
previstos en la Resolución No. 28229 
del 14 de octubre de 2022.  

Queda así nuevamente el sinsabor, 
que las condiciones aún no están 
dadas para lograr que la mujer tenga 
una representación equitativa en los 
cargos de elección popular. También 
que estén gozando de sus plenas 
garantías para acceder a los avales, a 
la financiación y a algo aún más 
significativo y poderoso: el apoyo de 
las propias mujeres.
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El representante a la Cámara, Elkin 
Ospina Ospina, presentó un balance de 
lo que fue su labor durante el período 
legislativo 2022 – 2023, cuyas sesiones 
terminaron recientemente, en el cual 
destaca haber sido presidente de la 
Comisión de Cuentas, ser autor de 
alrededor de 30 proyectos de ley, ser 
ponente de cuatro proyectos de ley, 
realizar 10 debates de control político y 
presentar varias proposiciones sobre 
proyectos presentados por el gobierno 
para mejorar sus impactos.

Dentro de los proyectos de ley de su 
autoría, Ospina anota que los más 
relevantes fueron la creación de un 
registro de abonados celulares activos, 
con el fin de evitar la suplantación y 
otros ciberdelitos a través de 
dispositivos móviles, de los cuales han 
sido víctimas muchos colombianos y en 
otro proyecto, se buscó establecer 
medidas y políticas por parte de los 
operadores de telecomunicaciones y 
las entidades financieras, para evitar 
reportes a las centrales de riesgo y 
suspender los cobros a personas que 
han sido suplantadas.

Otro de sus proyectos está orientado a 
mejorar la calidad educativa, 
reduciendo las brechas de acceso que 
hoy existen y garantizando de manera 
obligatoria los tres años de educación 
preescolar para menores de cinco 
años. También presentó una iniciativa 
relacionada con el Programa de 
Alimentación Escolar, PAE, cuyo 
propósito es establecer una política de 
Estado para la alimentación escolar 
integral, con el fin de garantizar el pleno 
ejercicio al derecho fundamental a la 
alimentación equilibrada de los niños y 
adolescentes en edad escolar, 
matriculados en el sistema de 
educación oficial.

También fue autor del proyecto para la 
participación de las mujeres en los 

Elkin Ospina presenta balance del 
primer año de gestión legislativa 

asuntos públicos, que garantice sus 
derechos políticos y a la vez sea una 
herramienta que permita avanzar en la 
igualdad real. Ospina presentó otro 
proyecto para establecer la cátedra 
para la gestión del riesgo y el cambio 
climático dentro de la educación media 
y la media técnica y uno más que tiene 
como objetivo establecer una política 
nacional de mercadeo, que sirva para 
orientar la producción y 
comercialización de productos del 
sector agropecuario.

Igualmente, el parlamentario destaca el 
proyecto de su autoría para establecer 
la prohibición de prácticas crueles con 
animales, aumentando las normas de 
protección y fortaleciendo la cultura y la 
responsabilidad social con todos los 
seres vivos sintientes, mediante la 
prohibición progresiva de prácticas de 
entretenimiento cruel, como son las 
corridas de toros, las novilladas, 
becerradas, corralejas, rejoneo y riñas 
de gallos.

Otras propuestas legislativas

Ospina Ospina informó que durante el 
trabajo legislativo, al lado de otros 
parlamentarios presentó propuestas 
para respaldar iniciativas como la 
prohibición del fracking en la 
explotación de hidrocarburos, medidas 
de prevención, protección y sanción del 
acoso sexual, modificación del Estatuto 
de Ciudadanía Juvenil, creación de un 
fondo de protección y apoyo a 
personas con discapacidad y sus 
cuidadores, establecer la definición de 
desplazamiento forzado por causas 
climáticas, establecer el agua como un 
derecho fundamental que quedó 
incluido en la Constitución, modificar el 
procedimiento sancionatorio ambiental 
con el propósito de otorgar 
herramientas efectivas para prevenir y 
sancionar a los infractores y declarar al 
campesino como sujeto especial de 
protección, reconociendo sus derechos 
con enfoque diferencial y garantizando 
la consulta previa a las comunidades 
campesinas.

Otras propuestas presentadas por el 
parlamentario en la discusión de 
proyectos de ley se relacionan con la 

regulación del consumo, venta y 
publicidad del tabaco y sus derivados, 
promover la renovación del parque 
automotor del servicio público de 
transporte masivo por vehículos con 
tecnologías de baja o cero emisiones, 
establecer la Canasta Básica de la 
Cultura para garantizar el acceso a 
programas culturales a través de 
acciones que fortalezcan a los actores y 
gestores culturales y crear la Comisión 
Legal de Paz, Reconciliación y 
Convivencia del Congreso de la 
República.

Frente a la reforma tributaria

En su informe, el representante a la 
Cámara resalta su activa participación 
en la discusión del proyecto de reforma 
tributaria aprobado por el Congreso, 
logrando que se mantuvieran los 
incentivos tributarios al sector cafetero y 
que se incluyera a los productores de 
papa; seguir con el incentivo tributario 
para la industria cinematográfica y se 
eliminó la propuesta de gravar con 
impuestos a alimentos como el pan, el 
bocadillo, la miel, el yogur, la cuajada, la 
butifarra, el salchichón, las obleas, el 
arequipe y el dulce de leche.

Respaldó aumentar del 3 % al 5 %, la 
sobretasa al sistema financiero, que es 
el sector que más ingresos genera y 
apoyó el fortalecimiento fiscal de las 
ciudades que tienen aeropuertos en sus 
territorios, para que el 20 % de los 
contratos de operación de los 
terminales aéreos se entreguen a los 
municipios y con esos recursos se 
impulsen mejoras en la movilidad y el 
transporte. También quedó aprobado 
que no se gravarán los plásticos de un 
solo uso en alimentos de consumo 
diario como los lácteos y cárnicos.

Propuestas negadas por el 
gobierno

Ospina Ospina también reseña en su 
informe algunas proposiciones que 
presentó y que fueron negadas por los 
funcionarios del gobierno nacional que 
participaron en los debates.

Dentro de ellas destaca la de adicionar 
el presupuesto del Ministerio del 

Deporte con 400.000 millones de 
pesos, el establecimiento de una tarifa 
especial de tributación para las 
medianas y pequeñas empresas, 
teniendo en cuenta que ellas 
representan el 80 % de las entidades 
que generan empleo y desarrollo de la 
economía.

Buscando fortalecer la democracia, 
Ospina intentó que el Congreso 
aprobara una norma para que ninguna 
persona pueda ser elegida como 
concejal, diputado o representante por 
más de tres períodos y otra que 
pretendía que las personas no pudieran 
ser elegidas como alcaldes y 
gobernadores en más de una ocasión, 
pero ambas iniciativas no tuvieron eco, 
lo mismo que otra que buscaba que las 
listas de candidatos para concejos, 
asambleas y congreso, tuvieran que ser 
integradas por hombres y mujeres en 
igual proporción.

Finalmente, Elkin Ospina opina que el 
proyecto de reforma a la salud que está 
en trámite en el Congreso, si bien tiene 
algunas bondades, hay aspectos que lo 
preocupan y citó los siguientes: Sobre 
la eliminación de las EPS, dice que no 
hay claridad sobre quién va a asumir las 
funciones relacionadas con la atención 
y gestión de los recursos y los 
pacientes; la entrega de la 
administración de los recursos del 
sistema a las Adres, que podría 
conllevar a una politización de la salud; 
la falta de claridad en la priorización y 
acceso de la población al sistema de 
salud, pues no está definida la figura 
que se encargue de desarrollar este 
proceso, lo que puede generar un 
colapso incontenible del sistema de 
salud. Igualmente, la eliminación de la 
libre elección que obliga a todo el grupo 
familiar y a todos los ciudadanos a 
asistir al mismo Centro de Atención 
Primario.
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Ensamble Scuilo de Rionegro ocupó primer lugar
en Festival Hatoviejo de Cotrafa
 

El Ensamble Vocal Scuilo, creado en 
Rionegro en el año 2012, ocupó el primer 
puesto en la modalidad intérprete vocal 
en la versión 35 del Festival Hatoviejo 
Cotrafa de Música Andina y Llanera 
Colombiana, realizado en el municipio de 
Bello, en el cual también fueron finalistas 
el Cuarteto Pigmentos de Rionegro y 
Madera y Barro Dúo, del municipio de El 
Carmen de Viboral.

Según explicó Angie Rendón Hurtado, 
integrante de la agrupación, Scuilo, nace 
de una palabra del idioma italiano que 
significa trino y sus integrantes la 
relacionan con el trinar de las aves y fue 
creada con la intención de explorar 

sonoridades que permitan nuevas 
experiencias musicales desde las voces, 
entendiendo la práctica vocal como un 
vehículo de expresión de los aconteceres 
y las memorias de los territorios.

Scuilo está conformado por Carolina 
Flórez, Angie Rendón, Carolina Gómez, 
Manuela Toro y Carolina Arias, en las 
voces. Andrés Ortega en la guitarra, 
Robinson López en el tiple, Wilmar 
Arbeláez en la percusión y Diego Alzate 
en el clarinete.

La agrupación ha participado en diversos 
eventos locales, regionales y nacionales, 
como el Festival de la Canción del Oriente 
en el año 2012, ocupando el primer 
puesto en la categoría de grupos, en año 
2016 ocupó el segundo puesto en 
modalidad grupal en el Festival Nacional 
del Pasillo y ha sido invitado especial en el 
41º Festival Nacional Antioquia le Canta a 
Colombia, evento realizado en el 
municipio de La Ceja, en el Festival 
Sonamos Latinoamérica - Antioquia y en 
la versión virtual de Sonamos 
Latinoamérica Ecuador 2021. 

Adicionalmente, ha participado en el 
Primer Festival de Músicas Colombianas 
y Fusiones “La Vasija Encantada”, en el 
año 2021 y en el año 2022 en el XXI 
Carnavalito de Música Andina y 
Latinoamericana, eventos realizados en el 
municipio de El Carmen de Viboral. En el 
mes de octubre del presente año, la 
agrupación participará en el Festival 
Sonamos Latinoamérica, evento a 
realizarse en la ciudad de Arequipa, Perú.

Según indica la profesora Rendón 
Hurtado, con el propósito de fomentar la 
música, los integrantes de Scuilo realizan 
talleres pedagógicos en barrios y veredas 
de Rionegro y su principal proyecto para 
este año, además del viaje a Perú, es 
grabar un segundo trabajo discográfico 
con piezas de las diferentes regiones del 
país. Por ser ganadores en el Festival 
Hatoviejo, tienen derecho a participar en 
el Festival Mono Núñez del próximo año.

En el año 2019, Scuilo publicó su primer 
trabajo discográfico llamado Cántaros, 
una creación y recopilación de obras 
representativas de las regiones Caribe, 

Andina y Pacífica de Colombia -dice-, 
“que nació como apuesta a la reflexión 
alrededor de los diversos roles y luchas 
históricas de la mujer, y como una forma 
de honrar los territorios, comprendidos 
como los escenarios donde se teje, se 
piensa y transcurre la vida misma”.

Angie agrega que el Ensamble interpreta 
ritmos populares latinoamericanos y 
colombianos, con el propósito de aportar 
a la generación de espacios de diálogo 
entre las nuevas posibilidades creativas y 
las tradiciones musicales y se proyecta a 
seguir cantando a los territorios, a los 
sujetos, a los dolores y las 
remembranzas, a todo aquello que 
atraviese el sentir y pueda contarse a 
través de la canción.

Scuilo interpreta también música 
religiosa, música navideña y aires 
tropicales y para presentaciones se 
pueden contactar con Carolina Gómez, 
en el número celular 301 421 8084 o con 
Angie Rendón, en el número 319 297 
4135.

Foto Cortesía
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Ilbed Santa Santa dice que “es el 
momento de todos” en La Ceja 

Ilbed Santa, candidata a la Alcaldía de 
La Ceja del Tambo, dice que es el 
momento de darle la oportunidad a la 
experiencia y trayectoria de una 
profesional que se ha formado para 
dirigir los destinos de la tierra de las 
bicicletas y flores. La líder social y 
política cejeña en el Protagonistas 
Digital habló de su proyecto político y 
el porqué es el tiempo de una mujer 
como Alcaldesa.

¿Por qué volver a ser candidata a la 
Alcaldía de La Ceja?
Venimos con una experiencia 
administrativa importante. Yo inicié 
ayudando a mis hermanos en una 
tienda que tienen hace 40 años en el 
sector de la Plaza de Mercado y aprendí 
de ellos el valor del trabajo, el servicio a 
los demás, tuve la oportunidad de 
formarme como abogada y Dios y la 
comunidad cejeña, me han dado 
grandes oportunidades, como la de ser 
concejala en dos períodos, presidenta 
de la corporación, personera municipal, 
secretaria de Protección Social y de 
Movilidad.

Hemos hecho unos ejercicios muy 
significativos donde la comunidad 
cejeña nos ha dado un apoyo muy 
grande y ahora, con mucha alegría, un 
equipo ha decidido acompañarnos en 
este nuevo proceso a la alcaldía y 

sentimos que es el momento. 
Conocemos el municipio de La Ceja, 
sus necesidades, hemos tenido la 
oportunidad de recorrer los barrios, las 
veredas y sentimos inmensa alegría 
porque la comunidad nos recibe con 
cariño y sentimos que es el momento. 
Conocemos esas realidades humanas y 
sociales y queremos apostarle a esa 
verdadera transformación social y a 
tantos retos que tiene el municipio de 
La Ceja, entre ellos uno que nos 
inquieta bastante, como es el tema de 
la seguridad ciudadana, sumado al 
flagelo del consumo de sustancias 
psicoactivas, que sentimos ha cogido 
ventaja en nuestro municipio.

¿Cómo piensa que se va a 
desarrollar este proceso electoral?
Todo en la vida es un proceso de 
aprender, yo hice el ejercicio la vez 
pasada por firmas, la comunidad cejeña 
nos dio 9.000 votos, un apoyo muy 
significativo para un proceso que 
hicimos de a pie, pero hoy sentimos una 
fortaleza muy grande, hemos recibido el 
acompañamiento de grandes líderes del 
municipio, entre ellos el doctor Elkin 
Ospina, actual representante a la 
Cámara, exalcalde del municipio de La 
Ceja, y muchos otros líderes que se han 
sumado a este proyecto porque sienten 
también que es el momento de que una 
mujer lidere La Ceja.
Conocen nuestro recorrido, saben que 
nos hemos hecho a pulso, que hemos 
hecho un trabajo digno en todos los 
cargos públicos que hemos ejercido, 
que siempre hemos hecho lo correcto y 
hoy hay una fortaleza muy grande 
desde ese sentir ciudadano ese fervor, 
ese cariño, esa sintonía con la 

comunidad, la cual hemos logrado a lo 
largo de estos 20 años de ejercicio en lo 
público, porque nos hemos dedicado a 
servirle a la comunidad y también hay 
muchos líderes que nos vienen 
brindando ese acompañamiento y por 
eso sentimos que es el momento y que 
podemos dar lo mejor de nosotros para 
liderar este hermoso municipio.

¿Quiénes acompañan a Ilbed 
Santa?
Tenemos el aval del Partido Alianza 
Verde, coavales del Partido de la U y del 
Partido Gente en Movimiento. Tenemos 
esos respaldos que son bien 
significativos y contamos con 39 
candidatos al Concejo, un grupo 
selecto de mujeres y hombres, líderes 
sociales, deportivos, comunales, 
campesinos, empresarios, personas de 
diferentes profesiones, que vienen 
consolidando este proceso. Eso nos 
llena de emoción porque es un proceso 
con toda la fuerza, con toda la vocación 
de servir y por eso sentimos que es el 
momento de todos los cejeños.

¿La Ceja está preparada para tener 
a una mujer como alcaldesa?
La Ceja es un municipio de avanzada, 
es un municipio en desarrollo, es un 
municipio que ha entendido que la 
participación de los hombres y las 
mujeres es igual, que Dios nos creó 
para que naturalmente habitemos todos 
los espacios, los hogares, los cultivos, 
las empresas y hoy la comunidad 
cejeña ha entendido también que es 
muy importante la participación de la 
mujer en el escenario político.

Hoy sentimos que hemos avanzado en 

ese sentido y, como dije, tenemos un 
apoyo ciudadano muy significativo y 
ahora que el municipio necesita una 
transformación en el tema de seguridad 
ciudadana, en prevención del consumo 
de sustancias psicoactivas, en crear 
unos programas sociales para niños, 
para jóvenes, para mujeres cabeza de 
hogar, para adultos mayores, ¿quién 
más que una mujer?

Nosotras como mujeres le ponemos 
ese toque humano, ese sexto sentido 
que nunca nos falla, tenemos ese deber 
del cuidado por el hecho de dar vida y 
eso es lo que quiero hacer con La Ceja: 
cuidar a mis habitantes, cuidar el 
territorio, cuidar las finanzas públicas en 
este tiempo que tanto lo requiere La 
Ceja, entonces está todo dado.
Hay muchos municipios de esta región 
liderados por mujeres y lo han hecho 
muy bien y nosotros nos hemos 
preparado, hay una experiencia 
administrativa significativa, pero 
especialmente esa vocación de servir, 
ese amor en el corazón, porque para 
liderar se necesita amor en el corazón y 
eso nos sobra. Sentimos que es el 
momento de que una mujer lidere La 
Ceja y lo haga muy bien. Nuestras 
propuestas son construidas con la 
comunidad cejeña y responden a esas 
verdaderas necesidades de la 
comunidad. 

ALTIPLANO

Medidas para mejorar la seguridad en San Antonio
de Pereira

El alcalde de Rionegro, Rodrigo 
Hernández Alzate, anunció que se han 
tomado medidas especiales para 
garantizar la tranquilidad en el barrio 
San Antonio de Pereira, además que se 
reforzó la vigilancia con la llegada a la 
ciudad de 25 unidades de la Policía 
Nacional.

El mandatario afirmó que “el tema de la 

seguridad siempre será sensible para 
todos y uno como gobernante no 
puede bajar la guardia en ese asunto. 
Los bandidos son como las 
cucarachas, uno con ellos para afuera y 
ellos para adentro. Se captura un 
bandido y al otro día hay dos 
remplazándolo y por eso no hay que 
bajar la guardia”.

Explicó que se dedicó una reunión del 
Consejo de Seguridad para analizar 
detenidamente la situación de San 
Antonio de Pereira, en donde 
recientemente se presentaron dos 
homicidios y algunos hurtos y después 
de escuchar a los comerciantes y a los 
residentes de ese barrio, para entender 
la problemática y en frente de ellos, 

junto con la Policía Nacional, tomar 
unas decisiones claras. “Se determinó 
que con el refuerzo de policía que se 
gestionó, varias unidades 
permanecerán en San Antonio, para 
garantizar la vigilancia y custodia 
durante todo el tiempo que se necesite, 
para brindar tranquilidad a los propios y 
visitantes”.

También -dijo- se va a disponer de 
policía judicial, la Sijin, con personal de 
inteligencia que estará en San Antonio 
permanentemente, hasta que se den 
resultados con la captura de los 
delincuentes que quieren generar 
zozobra en ese sector. Igualmente el 
alcalde informó que se ubicó en el 
barrio el CAI móvil y que le ha exigido al 

alto mando de la Policía Nacional, que 
se cumpla la palabra que dio el anterior 
comandante, el general Sanabria, de 
ubicar permanentemente personal de 
policía en el CAI de Cuatro Esquinas y 
en el CAI de San Antonio.

Además de lo anterior se estudia con la 
Empresa de Seguridad del Oriente, 
ESO, la posibilidad de ubicar 
técnicamente botones de pánico y 
alarmas comunitarias, todo lo cual va a 
llevar a garantizar la tranquilidad de los 
ciudadanos. Según el alcalde, estas 
medidas ya han dado algunos 
resultados, con la captura de individuos 
que se habían dedicado a robar y a 
distribuir droga en San Antonio de 
Pereira.

Vía urbana San Antonio – La Ceja 
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Expersonero Juan David Torres 
aspira al Concejo de Rionegro 

Juan David Torres Baena tiene una 
amplia trayectoria como Personero 
delegado en Rionegro y ahora aspira a 
ser concejal de la ciudad, como 
candidato de la lista del Grupo 
Significativo de Ciudadanos “Primero la 
Gente”, el mismo que apoya la 
postulación de Fernando “Tola” Valencia 
para la alcaldía.

Torres Baena es abogado, nacido en el 
barrio El Porvenir, hijo del líder 
comunitario y deportivo Simeón Torres. 
Actualmente reside en la vereda 
Cuchillas de San José e inició labores 
profesionales en el año 2012, como 
contratista en la Personería municipal y 
en el año 2015 fue designado como 
personero delegado en lo Penal y el 

Interés Público y también personero 
delegado en lo Administrativo y la 
Conducta Oficial y posteriormente 
delegado para los Derechos Humanos, 
atendiendo las peticiones de los grupos 
poblacionales más vulnerables.

En su paso por la Personería, -dice- se 
establecieron varios procesos, en 
especial el Diplomado en Derechos 
Humanos para la vida, dirigido a los 
personeros estudiantiles, para fortalecer 
el liderazgo de los jóvenes; también se 
ofreció capacitación en Derechos para 
personas privadas de la libertad, con 
miras a su resocialización. Se 
institucionalizó el Foro de Salud Mental 
del Oriente antioqueño y se creó la 
Mesa de Salud del Oriente antioqueño, 
para atender todas las inquietudes de la 
comunidad en cuanto a la atención que 
reciben en las EPS e IPS, para no tener 
que llegar a las acciones de Tutela.

El 13 de octubre pasado se retiró de la 
Personería, para presentar su nombre 
como candidato al Concejo de 

Rionegro, como parte de un proceso 
político denominado “Acciones para 
crecer”, con el objetivo de ser la voz de 
lo social en esa corporación.

Transformar entidades del 
municipio

Al referirse a las ideas que tiene para 
trabajar en el Concejo en caso de ser 
elegido, Torres Baena afirma que hay 
que transformar algunas entidades del 
municipio, como es el caso del Instituto 
del Deporte y la Recreación, IMER, que, 
a su juicio, requiere una transformación 
administrativa y operativa, ya que con el 
presupuesto que maneja debería llegar 
a todos los rincones de la ciudad, para 
generar un impacto social deportivo, no 
solo en el área urbana, sino en todas las 
veredas de Rionegro.

Considera que la Subsecretaría de 
Cultura, Patrimonio y Empresas 
Creativas, debe convertirse en una 
secretaría, tener un presupuesto propio 
y generar una descentralización de 

servicios hacia la zona rural, con todos 
los programas de formación. Sobre 
Nutriceres, la empresa encargada del 
Programa de Alimentación Escolar, 
Torres Baena dice que por lo menos el 
90 % del personal debe ser para 
madres cabeza de familia y personas de 
la comunidad LGTBQ+ para que haya 
un enfoque de inclusión.

Considera que hay que modificar el 
Centro de Monitoreo y Control de la 
Secretaría de Gobierno, ampliando el 
número de pantallas para poder hacer 
una gestión más efectiva de los delitos, 
con la reacción inmediata de la fuerza 
pública cuando se cometan.

El candidato al Concejo quiere impulsar 
un proyecto que se llama “Mi escuela 
libre de Spa”, o sea de sustancias 
psicoactivas, en donde en cada plantel 
haya un sistema apoyado en caninos 
detectores de esas sustancias y así 
evitar que entren a las aulas de escuelas 
y colegios.

Cuarteto Pigmentos, expresión cultural del Oriente
 

CULTURA

El cuarteto Pigmentos de Rionegro fue 
una de las agrupaciones seleccionadas 
en la modalidad instrumental, que 
participó en la 35 versión del Festival 
Hato Viejo de Cotrafa de música andina 
y llanera colombiana, realizado 
recientemente en el municipio de Bello.

La agrupación Pigmentos nació en 
Rionegro, como resultado de 
experiencias musicales comunes de 
Carlos Andrés Ospina Giraldo, Jorge 

Luis González Gómez y John Alejandro 
Atehortúa Sánchez en otras 
agrupaciones, en las cuales también 
participó Estefanía, hermana de Carlos 
Andrés, en la parte vocal. Luego se unió 
Sebastián Pérez Rodríguez para quedar 
conformada desde el año 2020. Esta 
agrupación, que tiene dos facetas, una 
como cuarteto instrumental, dos 
bandolas, tiple y guitarra y una vocal 
mixta, con la participación adicional de 
Estefanía Ospina.

El propósito de la agrupación -según le 
contaron a La Prensa Oriente- es 
proyectar el quehacer musical de sus 
integrantes, casi todos jóvenes 
intérpretes, en la escena cultural 
regional y nacional, buscando contribuir 
a la permanencia y vigencia del formato 
de cuarteto andino colombiano, e 
incorporando a su repertorio piezas de 
compositores consagrados como Luis 
A. Calvo, Jerónimo Velasco, Jorge 
Camargo Spolidore y Álvaro Romero 
Sánchez, entre otros, así como dar 
visibilidad a compositores que han 
aportado al desarrollo de la música 
andina colombiana en las últimas 
décadas, tales como Jorge Andrés 
Arbeláez y Héctor Fabio Torres.

Son cuatro talentos

El grupo está integrado por Carlos 

Andrés Ospina Giraldo, primera 
bandola, nacido en Rionegro, quien 
inició estudios musicales a muy 
temprana edad, haciendo parte de 
diferentes procesos como la 
estudiantina Cuerdas Urbanas de 
Rionegro, el dueto Sueños del Alma, 
Madera y Canción, agrupación 
Parranda Flow, entre otros.

Sebastián Pérez Rodríguez, segunda 
bandola, es de El Carmen de Viboral y 
sus estudios musicales comenzaron en 
la Estudiantina del Instituto de Cultura 
de El Carmen de Viboral, y a lo largo de 
los años ha participado en diferentes 
agrupaciones, como Enpúa Cuerdas 
pulsadas de Antioquia, Nutibara 
Orquesta, Trío Signos, Quirama, OBA 
Cuarteto, entre otros.

Jorge González, en la guitarra, también 
es de Rionegro y sus estudios en la 
música los inicia en la Banda Sinfónica 
Infantil de Rionegro. Posteriormente se 
sumerge en el mundo de la guitarra 
clásica y se nutre musicalmente en su 
paso por diversas agrupaciones como 
Madera y Canción, Orquesta Nutibara, 
Ensamble de Trasteo, entre otras.

Alejandro Atehortúa es de Medellín, 
pero reside hace 10 años en Rionegro y 
está en el tiple. Aprendió las primeras 
nociones de tiple, guitarra y bandola de 

su Padre. Es Arquitecto de la 
Universidad Nacional sede Medellín y 
Licenciado en Música de la Universidad 
de Antioquia y ha pertenecido a 
agrupaciones como Sol de Media 
Noche, Estudiantina Los Silleteros, 
Becuadro, Madera y Canción y 
Ritornello, entre los años 2001 y 2008, 
bajo la tutela de los maestros Jorge 
Arbeláez, Jairo Rincón y Silvio Arias, 
ejerció la docencia musical en la 
Fundación Nacional Batuta.

Han sido muchos los conciertos y 
recitales que ha ofrecido esta 
agrupación, la cual ha sido 
seleccionada para participar en 
importantes eventos como el Festival 
Ríos de Música en Anapoima, 
encuentro regional Antioquia vive la 
Música en Marinilla, Festival Antioquia le 
canta a Colombia, y fue ganadora en el 
VI concurso Iberacademy de Música de 
Cámara realizado en El Retiro. Su 
participación en el reciente Festival Hato 
Viejo de Cotrafa fue una nueva 
oportunidad para destacar su talento y 
llevar la muestra de la cultura del 
Oriente antioqueño a escenarios 
nacionales. 

Para presentaciones puede contactarse 
con Alejandro Atehortúa en el número 
311 387 0080.
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Nueva sede de Cosmo Schools abre Comfama
en Rionegro

Nueva sede de Cosmo 
 El proyecto hace parte del plan de 
expansión de la Caja de Compensación 
familiar en el Oriente antioqueño con lo 
que ha denominado centros de 
experiencias. También se anunció para 
2024 una nueva sede en Llanogrande, 
ubicado en las instalaciones de la 
Universidad EAFIT.
 
La nueva sede de Cosmo es una 
infraestructura educativa que impacta a 
467 estudiantes y sus familias, en 1.564 
metros cuadrados construidos en un 
entorno natural, cultural y recreativo del 
Parque Comfama Rionegro. Con este, ya 
son 10 colegios y más de 3.100 
estudiantes en los valles de Aburrá y San 
Nicolás. 
Para Juan Manuel Restrepo, director de 
Cosmo “es emocionante anunciar la 
apertura de una nueva sede en el Oriente 

antioqueño. Es una sede que espera 
recibir niños y niñas desde la primera 
infancia hasta primero, el próximo año, y 
que se suma a un movimiento educativo, 
que ya tiene más de 3.000 niños, niñas, 
jóvenes y familias en Antioquia”. 

Sobre la apuesta de Comfama en estas 
infraestructuras educativas -dice-, se 
resalta el diseño horizontal que posibilita 
el tejido de relaciones cercana y de 
confianza entre los estudiantes; 
accesibilidad en un primer nivel, 
predominio de materiales cálidos, 
ambientes de aprendizaje flexibles y 
conectados con el barrio para vivir la 
experiencia de colegio expandido. Cada 
uno de los ambientes de aprendizaje que 
tienen estos Cosmo se convierten en 
espacios para crear, construir y 
experimentar con modelos basados en 
proyectos que se conectan con las 
necesidades y oportunidades del 
territorio.

El testimonio de los beneficiarios indica el 
éxito de la experiencia, dice Milena 
Restrepo, mamá de Elena Castrillón, 
estudiante de Cosmo Rionegro que, 
“Cosmo cada vez está más en nuestros 
corazones. El solo hecho de habitar este 
nuevo lugar y ver a nuestra hija feliz todos 
los días al venir al colegio es un motivo 

más para creer en este movimiento y 
para seguir promoviendo también la 
importancia de participar de estos 
procesos. Como familia creo que hace 
parte también de un romper paradigmas 
de lo que ha sido la educación tradicional 
y la importancia de seguir expandiendo 
todo el proceso, el conocimiento y la 
educación como eje transformador de lo 
social”. 

Segunda sede próximamente en 
Llanogrande 

Sobre la nueva sede en Llanogrande 
(ubicada en el Km 3.5 vía Don Diego – 
Rionegro) que empezará operación en 
2024, estará rodeada por una reserva 
natural y ecológica, y tendrá posibilidades 
de formación extracurricular al estar 
conectada a la Universidad EAFIT y su 
oferta educativa. Este colegio beneficiará 
a familias de  Rionegro, La Ceja y El 
Retiro. 

A partir de la fecha, las familias 
interesadas en acceder a esta nueva 
sede, podrán aplicar por un cupo en la 
jornada de la mañana o la tarde, para los 
grados: primera infancia (aventureros, 
creadores, investigadores, transición) y 
primero, es decir, niños y niñas entre los 
2,5 y 6 años. Las preinscripciones podrán 
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hacerse a través del siguiente formulario: 
https://bit.ly/formularioinscripcionescosm
o2024.

Dice Comfama sobre Cosmo

Cosmo es una organización que hace 
parte del ecosistema educativo y cultural 
de Comfama, caja de compensación 
familiar que, en su propósito de expandir, 
consolidar y cualificar la clase media 
antioqueña, entiende la educación como 
el proyecto más importante para lograr 
sus objetivos. Con estos nuevos 
colegios, ambas organizaciones le 
apuestan a la transformación de la 
educación en Colombia, a partir de la 
expansión en regiones como el oriente 
antioqueño.
 
Con más de 3.100 estudiantes, Cosmo 
se consolida como un movimiento 
educativo que está inspirando una 
manera diferente de vivir y comprender el 
acto educativo. Para 2024, se espera 
que esta comunidad se duplique, 
llegando a nuevos niños, niñas y jóvenes, 
que encuentren en esta propuesta 
educativa las herramientas para 
emprender su ruta de propósito y 
potencial, pero lo más importante, 
oportunidades para ser felices mientras 
aprenden y transforman sus vidas. 

 



AVISO DE NO PRESTACION Y CONTINUIDAD DEL SERVICIO DE ASEO EN EL 
MUNICIPIO DE RIONEGRO (Ant).

ASEO GLOBAL COLOMBIA S.A.S ESP CON NIT 900.616.152

Aseo Global Colombia S.A.S ESP se permite informar a sus usuarios según la 
Ley 142 de 1994, el Decreto 2981 del 2013 compilado en el Decreto Único 
Reglamentario del Sector Vivienda, Ciudad y Territorio 1077 del 2015, la 
Resolución CRA 778 del 2016 compilada en la Resolución CRA 943 del 2021 y el 
Contrato de Condiciones Uniformes de la empresa, informa que partir del 1 de 
septiembre del año en curso no seguirá prestando el servicio Público de aseo 
en el municipio de Rionegro. 

Atentamente,

Expedido en Rionegro-Antioquia el 31 julio del 2023.
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Sneyder Quiceno 
aspira a repetir 
en la Alcaldía de 
Guarne

 
El exalcalde de Guarne Sneyder 
Quiceno Marín inscribió su 
candidatura a la Alcaldía, 
acompañado de una lista de 12 
candidatos al Concejo de ese 
municipio por el Partido Conservador.

Según expresa, luego de haber 
posicionado a Guarne como el 
segundo municipio del Oriente en 
capacidad administrativa por ingresos 
de libre destinación en el año 2018, 
obtener buenos indicadores en 
gestión fiscal, e implementar varios 
programas de infraestructura pública 
centrada en la gente, Quiceno Marín 
pone nuevamente su nombre a 
consideración de los guarneños para 
liderar los destinos del municipio.

El Programa de Gobierno con el que 
el candidato del conservatismo busca 
hacer de Guarne un territorio de 
oportunidades, tiene cinco líneas 
estratégicas: Desarrollo integral del 
ser, medio ambiente y sostenibilidad, 
competitividad y desarrollo territorial, 
hábitat saludable y vivienda digna y 
Gobierno incluyente, y comprende 
inversiones superiores a los 400.000 
millones de pesos en todo en 
cuatrienio.

 

Vamos a llegar a 
hacer: Didier 
Rave, candidato 
a la Alcaldía de 
El Carmen

Con el respaldo de los Partidos 
Conservador, Liberal y Alianza Social 
Independiente, Didier Rave Zuluaga, 
exgerente del Hospital San Juan de 
Dios de su municipio, oficializó su 
candidatura a la Alcaldía de El Carmen 
de Viboral.

Afirmó que su Programa de Gobierno 
fue construido por y para la gente, 
después de recorrer las veredas de los 
siete corregimientos y los barrios de la 
zona urbana carmelitana, para conocer 
las necesidades de la comunidad. “No 
vamos a llegar a aprender, sino a hacer, 
la gente sabe que tengo experiencia, 
asumí las riendas de un hospital 
quebrado, en medio de la crisis del 
Covid, y hoy es uno de los mejores de 
Antioquia y así mismo vamos a trabajar 

por El Carmen de Viboral”, señala el 
candidato.

Destacó que los proyectos incluidos en 
su propuesta están financiados. 
“Invertiremos en los próximos cuatro 
años medio billón de pesos”, y agrega 
que lo más importante es que está 
explicado en el Programa de dónde 
saldrá la inversión para Infraestructura, 
seguridad y programas sociales. 
“Porque los carmelitanos merecemos 
un mejor gobierno, mejor seguridad y 
obras para nuestra gente”, puntualiza.

“El Retiro que 
queremos”, 
propone Elkin 
Villada

Con una trayectoria de más de 25 
años de experiencia en el sector 
público, no solo en la localidad 
guarceña donde ya fue Alcalde, sino 
en instancias del orden 
departamental, Elkin Villada se 
inscribió como candidato para liderar 
la propuesta de “El Retiro que 
queremos”, basada -según dice- en la 
experiencia.

“Vamos a trabajar por ese municipio 
que queremos los guarceños, que sea 
planeado y concertado, donde se 
vean las obras para la gente desde el 
primer año de gobierno, como lo 
hicimos en nuestra primera 
experiencia como Alcalde”, afirmó el 
candidato.

Dijo además que, su Programa de 
Gobierno está basado en cinco 
dimensiones: Bienestar y calidad de 
vida, El Retiro como pueblo generador 
de oportunidades, La conciencia 
ambiental, la planificación y la 
concertación para el desarrollo del 
territorio y gobernabilidad y 
gobernanza, para recuperar la 
confianza de los ciudadanos en la 
administración municipal y se brinde 
un mejor servicio a los habitantes de El 
Retiro.
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Rolando Castaño con el aval ciudadano 
para candidatura a Alcaldía de San Vicente

La Registraduría Nacional del Estado 
Civil validó las firmas del Grupo 
Significativo de Ciudadanos “San 
Vicente Somos Todos”, que avalan la 
candidatura de Rolando Albeiro 
Castaño Vergara a la Alcaldía de San 
Vicente Ferrer. El aspirante informó que 
entregaron aproximadamente 8.000 
firmas y que con ellas viabilizaron su 
aspiración para ser el próximo Alcalde 
de los sanvicentinos, también -dijo- 
recibió el coaval del Partido Liberal y 
Creemos, además de otras fuerzas 
políticas que manifestaron su apoyo. 

“Es la oportunidad de reiterar el 
agradecimiento a cada uno de los 
ciudadanos que con su firma nos están 
dando un mandato y una credibilidad. 
Con ellos sumamos, en este proceso 

de construir el programa de gobierno, 
con las colectividades, porque para 
nosotros es muy importante, que a esa 
confianza de los ciudadanos le 
sumemos también el respaldo de los 
partidos políticos que representan la 
institucionalidad”, afirmó el candidato.

Agregó que es fundamental para el 
movimiento “San Vicente somos 
todos”, construir una propuesta que 
permita que San Vicente camine por la 
senda del desarrollo social, económico 
y que genere oportunidades para 
cientos de niños, de jóvenes, de adultos 
mayores, para tener un proyecto de 
vida. “Igualmente, tener unos valores, 
unos principios, como el orden, como la 
autoridad, como la seguridad, pero 
también, la institucionalidad”, precisó 
Castaño Vergara.

El candidato es abogado de la 
Universidad de Antioquia, especialista 
en Derecho Ambiental y magister en 
Derecho Administrativo de la 
Universidad Autónoma 
Latinoamericana. Se desempeñó como 

personero de San Vicente Ferrer del 
año 2004 al 2009, período durante el 
cual impulsó y apoyó organizaciones 
de víctimas, mujeres y población en 
situación de discapacidad. También fue 
candidato a la alcaldía en el año 2015 y 
electo concejal en el año 2019, cargo 
del cual renunció en mayo del año 
pasado para postularse a la alcaldía.
Cuenta con una reconocida y exitosa 
trayectoria laboral con experiencia en 
diferentes entidades públicas del orden 
municipal, regional y nacional como la 
Personería de San Vicente, Cornare, 
Corantioquia, Ministerio de Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, Área 
Metropolitana, entre otros.

Cuando inició la tarea de recolección 
de firmas en febrero pasado, declaraba 
a La Prensa Oriente que “emprendo 
este camino porque junto al equipo, 
soñamos con la oportunidad de contar 
con el apoyo de todos los 
sanvicentinos para servir con 
coherencia, compromiso y 
responsabilidad desde la Alcaldía de 
San Vicente Ferrer; un pueblo al que 

amo, respeto y en el que he tenido el 
honor de crecer y aprender sobre el 
valor del trabajo, la disciplina y la 
constancia”. Ahora ratifica lo dicho 
anteriormente, con la inscripción oficial 
de su proyecto político con miras a la 
participación en la jornada electoral del 
29 de octubre. 

Dentro del proceso político que 
adelanta, Castaño Vergara anunció que 
en su programa de gobierno se 
destacan cinco puntos: Apoyo a las 
familias campesinas, mejoramiento de 
vías terciarias, sostenibilidad territorial, 
desarrollo económico y construcción y 
mejoramiento de vivienda rural.

Escanee el  código
QR y lleve  la versión
digital de 
La Prensa OrienteJulio de 2023Síguenos
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Conociendo las dinámicas para 
conseguir recursos del orden nacional, 
con más formación y con mayor 
experiencia, Néstor Fernando Zuluaga 
Giraldo, candidato a la Alcaldía de El 
Carmen de Viboral, considera que 
puede hacer un gobierno mejor al que 
hizo durante el período 2016 – 2019, el 
cual dejó huella en el territorio.

Después de terminar en la alcaldía, 
Zuluaga Giraldo pasó a ocupar un 
cargo de nivel nacional en el Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar, pues 
quería entender cómo se mueve el país. 
“Es un país supremamente centralista, 
un país que concentra todo el poder en 
Bogotá, un país que tiene todos sus 
ministerios y departamentos allí 
radicados y ese sueño me permitió 
entender la dinámica de Colombia, 
cómo se mueven los recursos, cómo 
hay que hacer para acceder a ellos”, 
afirmó.

Añade que entiende perfectamente las 
necesidades de El Carmen de Viboral y 
de la región, especialmente las del 
Altiplano del Oriente y que espera 
transformar, con obras, con proyectos 
de gran impacto, la realidad del pueblo 
carmelitano, ya que su orientación 
fundamental es servir a la gente.

Zuluaga Giraldo es abogado -dice-; le 
encantan los temas relacionados con el 
transporte, porque considera que el 
transporte es fundamental para jalonar 
el desarrollo de un territorio y también 
es especialista en Derecho Probatorio y 
está culminando una maestría en 
economía, con énfasis en desarrollo 

Néstor Zuluaga, candidato
a la Alcaldía de El Carmen de Viboral 

metropolitano y regional. Cree que su 
gran posgrado lo acaba de hacer en el 
ICBF, una entidad que lidera unos 
programas muy significativos que 
transforman la vida de ciudadanos 
pobres y vulnerables y principalmente, 
enfocados en los niños, jóvenes y 
adolescentes, en las familias y en las 
comunidades y en unos temas 
trasversales, como lo es la nutrición, 
además de otros aspectos importantes 
como es el restablecimiento de derechos 
y todo lo referente al sistema de 
adopciones. “Esa experiencia es 
fundamental y la pienso traer al territorio 
en el próximo gobierno, para impactar en 
debida forma la parte social de El Carmen 
de Viboral, sin que los recursos se 
pierdan”.

Políticas públicas se hacen en 
Bogotá sin conocer los territorios

Sobre cómo se percibe El Carmen de 
Viboral desde Bogotá, Zuluaga manifestó 
que desde el orden nacional muchas 
veces ni siquiera se referencian los 
municipios y que cuando tuvo la 
posibilidad de ser Alcalde, era significativo 
que un Ministro lo atendiera, pero 
estando en el ICBF, formuló políticas 
públicas y trabajar de la mano de altos 
funcionarios y ministros.

“Colombia tiene un problema 
supremamente grande y es que se 
formula política pública desde el orden 
nacional sin conocer la realidad de los 
territorios y sin siquiera conocer 
municipios pujantes como los que tiene la 
subregión del Oriente antioqueño”, 
expresa el candidato.

Recordó Zuluaga que hay unos 
municipios que por su fuerza fiscal 
pueden impulsar iniciativas propias, pero 
la mayoría de municipios dependen de 
recursos de cofinanciación para poder 
impactar en debida forma al territorio. Por 
eso, esa relación de un alcalde con el 

orden nacional siempre será fundamental 
y ni qué hablar con el orden 
departamental, pero lo claro es que la 
mayoría de recursos están en el orden 
nacional.

Votar por un programa de gobierno

Sobre lo que sería una segunda 
administración de un municipio que 
necesita planearse dentro de una región, 
Zuluaga dice que lo va a hacer mejor 
porque ya tiene una visión más de país, 
no tan de pueblo y el paso por el gobierno 
nacional le permite pensar de una manera 
diferente.

“Lo real es que lo hicimos bien, con un 
alcalde profesional, comprometido y 
trabajador, con un equipo y un Concejo 
municipal que lo respaldó. Lo que 
esperamos es que el ciudadano vote por 
un programa de gobierno, en el cual 
trabajamos para consolidar unas buenas 
iniciativas, pero entendiendo el sentir 
popular.

Refiriéndose a su hoja de ruta para 
gobernar, Zuluaga Giraldo anunció que lo 
primero serán obras para el desarrollo y 
que espera ejecutar muchas; lo segundo, 
seguridad eficiente e integral, abordada 
desde la seguridad integral, entendiendo 
lo que pasa en el territorio, para después, 
fortalecer las instituciones de seguridad 
del Estado, pero que se hace 
fundamental que el municipio de El 
Carmen de Viboral diseñe una política 
clara, porque la inseguridad es 
preocupante, no solo en el territorio, sino 
también en la subregión. Tercero, una 
línea que se concentrará en cerrar 
brechas de desigualdad en el municipio, 
todo esto, entendido bajo un contexto 
regional, porque nos tenemos que pensar 
como región.

17 años en el Partido de La U

Afirmó Zuluaga Giraldo que se 
considera un político, porque la política 

es importante, pero un político serio, 
que hace 17 años milita en la misma 
casa política y siempre defiende los 
postulados y con esa línea política ha 
logrado ayudar a muchos ciudadanos. 
“Yo pertenezco al Partido de la U y ese 
es mi aval principal, también nos 
acompaña Cambio Radical y el Partido 
Mira. Nuestro propósito es impulsar dos 
listas al Concejo muy bien 
estructuradas, con personas que 
entienden que a través del ejercicio 
político, se puede impactar de manera 
positiva en el territorio”.

Precisó Zuluaga Giraldo que va hasta el 
final, porque cuando tomó la decisión 
de ser candidato a la alcaldía, lo hizo 
después de consultas familiares y 
políticas, porque tiene un 
reconocimiento en el territorio y porque 
puede hacer cosas mejores de las que 
hizo en su anterior administración, ya 
con más experiencia y con una visión 
mucho más integral del municipio y de 
la región.

“Nos la vamos a jugar por un voto 
programático. Este va a ser un 
experimento social, porque ahí nos 
vamos a concentrar, en hacer 
propuestas transformadoras, 
esperando que el ciudadano se conecte 
con esas propuestas y decida el 29 de 
octubre tener a Néstor Fernando 
Zuluaga Giraldo como alcalde para el 
siguiente período constitucional”, 
sostuvo.

Para ver la entrevista,
escanee el código
QR
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Homenaje: Líderes recuerdan a 
Javier Pineda, QEPD.

Francisco Javier Pineda Gómez prestó 
invaluables servicios a la comunidad 
desde esa corporación, en la cual 
estuvo por cinco períodos 
administrativos, en los cuales se 
destacó por sus virtudes, carisma y 
ejemplo de dedicación en el estudio de 
los proyectos y formulación de debates.
Como concejal, puso al servicio toda su 
instrucción personal, liderando 
acuerdos municipales, planes de 
desarrollo, presupuesto público y 
proyectos para el progreso integral de la 
ciudad de San José de la Marinilla, por 
lo cual la comunidad de Marinilla lo 
recordará y por sus ingentes esfuerzos 
y afán altruista para hacer del municipio 
una ciudad próspera, educada y líder en 
el ámbito nacional.

En el año 2018 fue escogido como 
concejal destacado, por lo cual la 
Gerencia de Municipios de la 
Gobernación de Antioquia le hizo un 
reconocimiento por su labor 
administrativa, su transparencia y 
liderazgo, además de destacarse en la 
aprobación de proyectos de Acuerdo 
que contribuyen a la búsqueda de 
calidad de vida para sus paisanos.

En uno de los considerandos de un 
decreto de duelo expedido por el 
alcalde de Marinilla, Gildardo Hurtado 
Alzate, se anota “Que el señor 
Francisco Javier, desde sus funciones 
edilicias, nos lega para la posteridad el 
más caro ejemplo de lecciones para 
aquellos que aspiran a ostentar tan 
honroso cargo de ser concejal de esta 
ilustre ciudad”.

Pronunciamientos

Después de decretar tres días de duelo 
en el municipio, el alcalde Gildardo 
Hurtado Alzate manifestó que “el 
concejal Javier Pineda se distinguió por 
ser un hombre coherente, de palabra, 
de carácter, disciplinado, 
supremamente juicioso para el estudio 
de los diversos proyectos que se 
tramitaban en la honorable corporación. 

Un hombre de afecto ciudadano, con 
una capacidad incansable de debate 
sobre la base de los argumentos. Una 
persona visionaria y de un sentido social 
y comunitario muy arraigado a su 
pueblo, Marinilla”.

Por su parte, el gobernador Aníbal 
Gaviria escribió: “Dolor profundo por 
el fallecimiento del concejal Francisco 
Javier Pineda Gómez, un líder 
admirable que deja una profunda huella 
de vocación de servicio y de trabajo por 
la comunidad”.

La mesa directiva del Concejo 
también expidió un comunicado de luto 
y en uno de los apartes anota que “su 
legado como líder y representante 
político será recordado con gratitud y 
respeto, ya que trabajó 
incansablemente para promover el 
progreso y la prosperidad de nuestro 
municipio. Sus esfuerzos en pos de la 
justicia social, el desarrollo sostenible y 
el fortalecimiento de los lazos 
comunitarios, dejaron una profunda 
huella en todos nosotros”.

El diputado Juan Esteban Villegas 
dijo que lo recordará como “un dirigente 
pulcro, estudioso, disciplinado, un 
hombre abnegado por su ciudad, por 
todos sus coterráneos, un buen 
ejemplo, de esos políticos que 
desafortunadamente ya cada vez son 
menos. Deja un legado para nosotros y 
para futuras generaciones. Gratitud por 
su apoyo, por su amistad y por su 

existencia. Queda un grato recuerdo de 
Javier Pineda Gómez”.

El exconcejal Ronald Mejía Buitrago 
manifestó que don Javier fue su gran 
mentor político, su compañero y amigo 
fiel, “quien me defendió, me apoyó y es 
un gran ejemplo para cualquier político 
en la región. Es un referente municipal y 
regional de gran calidad”.

Édgar Villegas, exalcalde de Marinilla, 
expresó que “a Javier Pineda hay que 
recordarlo como el hombre sensato, 
prudente, de los hombres más bien 
intencionados que he conocido en mi 
vida pública, como aquel hombre que 
siempre tenía una buena palabra y un 
buen consejo para un compañero, para 
un coequipero, o para un contendor 
político. Aquel que fue fuente de 
consulta para todos los actores 
políticos que hemos participado en la 
vida local en los últimos 20 años”.

Francisco Luis Cuervo, exalcalde, 
afirmó que a Francisco Javier Pineda lo 
recuerda como un buen amigo, como 
un gran servidor y, como tal, como un 
gran líder. “Un hombre de altísima 
sensibilidad social y un concejal 
especial en su ejercicio, donde solo 
miró el beneficio para la comunidad de 
Marinilla. Nunca lo vi buscando 
beneficios personales sino, por el 
contrario, arbitrando por el bien de 
Marinilla, sobre todo, un hombre de un 
conocimiento profundo de la hacienda 
pública municipal”.

Para Cristian Mauricio Gómez, 
candidato a la Alcaldía de Marinilla, “don 
Javier fue un hombre que ayudó a 
transformar a Marinilla, la persona que 
siempre estuvo pendiente de las 
finanzas municipales y que tuvo 
carácter para tomar decisiones difíciles, 
pero que impactaron en el bienestar 
para la perennidad de los marinillos”.

El maestro Francisco García, gestor 

cultural, manifestó que recuerda a 
Javier Pineda como el amigo imparcial, 
el amigo que siempre luchó por el 
pueblo. Muy leal como amigo y 
excelente persona.

El exconcejal y candidato a la alcaldía, 
Julio César Serna, sostuvo que “la 
palabra para describir a don Javier es 
generoso con sus conocimientos, 
porque era un hombre que conocía la 
administración, el presupuesto y 
siempre acompañaba con un buen 
consejo, un buen debate, lo cual es 
importante para una democracia”.

Para Dora Isabel Suárez, quien 
también fue concejala, dijo que don 
Javier fue un líder, responsable, 
entregado siempre al trabajo 
comunitario. “El aval de la comunidad le 
permitió estar en el Concejo por casi 20 
años y lo recordaremos por esa 
responsabilidad, por ese estudio 
juicioso y abnegado para su labor como 
Concejal. Un hombre que como padre y 
como abuelo, fue una persona que nos 
dio mucho ejemplo”.

José Manuel González, exconcejal y 
candidato a la Alcaldía de Marinilla, dijo 
que don Javier fue su profesor, “cuando 
llegué al Concejo municipal fue la 
persona que me guío, trabajamos de la 
mano, un gran ser humano, un hombre 
dedicado y, lo más importante, 
estudioso de los temas que se debatían 
en el Concejo”.

Maribel Giraldo, exconcejala del 
municipio, expresó que “a Javier Pineda 
se le recuerda como un concejal 
respetuoso de la diferencia, un concejal 
de tiempo completo, estudioso, muy 
generoso con el conocimiento y con la 
experiencia que le asistía como ser 
humano y como político. Un hombre de 
posiciones serias, responsables, que 
conocía muy bien al municipio y asumía 
con altura la dignidad que le fue 
conferida por varios años, a través del 
voto popular”.

Foto: Cortesía Concejo de Marinilla
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Después de dedicar la mitad de su vida 
en cargos de elección popular, Juan 
Diego Gómez Jiménez se presenta 
ahora como candidato para la 
Gobernación de Antioquia, con la 
propuesta de un gobierno con 
autoridad, confianza y desarrollo, “un 
gobierno para Antioquia de soluciones 
rápidas, que nos permita resolver 
problemas verdaderos en regiones tan 
importantes para el país como es el 
Oriente antioqueño y la región de 
Urabá”, dijo en diálogo con el programa 
de radio Contacto Regional de RCN.

Gómez Jiménez, natural del municipio 
de El Santuario, fue diputado de la 
Asamblea Departamental, 
representante a la Cámara y senador y 
en el año 2022 fue presidente del 
Congreso. Dice que, quiere trabajar 
para eliminar la pobreza en Antioquia, 
para eliminar el hambre, para garantizar 
la seguridad de los antioqueños. 
“Recordemos que en la región hemos 
tenido algunos episodios con una 
fracción delictiva que se denomina Clan 
de Oriente, con varias personas que se 
plantean objetivos políticos, pero que 
solo son delincuencia común. Que 
aprovechen hasta el 29 de octubre, 
porque a partir del primero de 

Juan Diego Gómez propone un 
gobierno con autoridad para Antioquia 

noviembre los vamos a perseguir y los 
vamos a poner presos”, sostuvo el 
candidato.

Anunció Gómez Jiménez que, para su 
propuesta de gobierno, trabajó con 
grupos académicos, para concertar una 
política pública de mujeres, política 
pública del deporte, política pública de 
arte y cultura y política pública de 
Juventud.

Afirmó que “venimos con una línea clara 
y concreta y es Antioquia con autoridad, 
que es un plan de seguridad que tiene 
cuatro elementos fundamentales. El 
primero, la transformación en la gestión 
territorial en seguridad; el segundo, la 
prevención del delito y la formación de 
cultura ciudadana en legalidad; el 
tercero, acciones directas contra el 
delito y los delincuentes y el cuarto, el 
uso de la tecnología al servicio de la 
seguridad, para poder entregar 
resultados efectivos en materia de 
seguridad y que los ciudadanos sean 
quienes estén tranquilos y los 
delincuentes intranquilos, porque, 
repito, los vamos a poner presos”.

Tiene el aval del Partido 
Conservador

Con la entrega del aval por parte del 
presidente del Directorio Nacional 
Conservador, Efraín Cepeda, el ahora 
candidato destacó del dirigente de su 
partido el haber llevado a los 
parlamentarios a ser independientes 
frente al actual gobierno y haber 

hundido los proyectos de reforma del 
presidente Gustavo Petro, señalando 
que son reformas improvisadas, como 
la reforma Política, la Laboral, reforma a 
la Salud que se encuentra en cuidados 
intensivos, entre otras iniciativas. “Son 
reformas que necesitan sensatez, 
respeto por los ciudadanos y lo más 
relevante que podemos decir de Efraín 
Cepeda, es que le quitó a los 
conservadores ese velo que tenían de 
ser conservadores vergonzantes”.

Agregó que el Partido Conservador, 
como partido de gobierno con Gustavo 
Petro, no funciona. “Uno ve un gobierno 
de izquierda extrema, con 
autoritarismo, un gobierno que 
improvisa y que está empobreciendo a 
los ciudadanos, porque en nuestros 
recorridos por las regiones, lo que 
reclaman las personas es seguridad, 
pero lo que tenemos son servicios 
públicos para arriba, combustibles en 
alza, inflación arriba, de manera que 
están todos los factores unidos en 
contra de la población”.

Se necesita la doble calzada 
Medellín – Bogotá

Consultado sobre la integración 
regional para trabajar por obras que 
necesita la subregión, como mejores 
vías y conectividad, el candidato 
anunció que en esta materia tiene dos 
criterios fundamentales: El primero, 
trabajar por los temas regionales “ya lo 
hicimos desde la presidencia del 
Congreso de la República, en donde 

estuvimos al frente con el presidente de 
la ANI y el director de Invias, para 
mejorar la propuesta de calzada sencilla 
entre El Santuario y Caño Alegre.”

“No vamos a aceptar que esta, que es 
la principal vía del país porque conecta 
los dos puntos que generan el mayor 
Producto Interno Bruto de Colombia, se 
le haga una carretera en calzada 
sencilla. La gobernación tiene que 
hacerse partícipe en esto, porque lo real 
es que necesitamos una doble 
calzada”, afirmó Gómez.

Indicó que también hay que abrir la 
segunda boca del Túnel de Oriente, 
porque esa segunda calzada es 
claramente necesaria, incluidas las 
obras complementarias para conectar 
con Llanogrande con la autopista 
Medellín – Bogotá y adicional a esto, la 
actualización del Plan de expansión del 
Aeropuerto José María Córdova que va 
a dar un gran desarrollo para toda la 
región de Antioquia y que va a permitir 
tener todo un potencial de empresas 
aeronáuticas, de empresas industriales 
que van a permitir avanzar en esa ruta 
de desarrollo y generar empleos en las 
regiones.
 
“Son proyectos que no están en 
discusión y lo que tenemos es que 
concertar si se hacen a través de una 
alianza público - privada, o de una 
concesión, con participación del 
gobierno departamental”, dijo 
finalmente el candidato Gómez 
Jiménez.

Ricardo Nieto Rizo es firme candidato 
a la Alcaldía de Rionegro

El abogado, exconcejal y empresario, 
fue invitado a Protagonistas Digital, el 
nuevo espacio presentado por el 
director de La Prensa Oriente, Carlos 
Humberto Gómez. Nieto Rizo se 
describe como un candidato 
independiente “alejado de las prácticas 
politiqueras”.

“Nosotros no hacemos alianzas con los 
mismos de siempre, con los caciques 
políticos, con apellidos políticos. 

Nuestra propuesta de unión es con 
toda la ciudadanía, hombres y mujeres 
que habitamos en el municipio de 
Rionegro. Es con ellos con quienes 
nosotros hacemos los acuerdos y es 
por eso que nosotros salimos a las 
calles a pedir el permiso ciudadano, 
para representarlos en la administración 
de este municipio”, dice el ahora 
candidato.

Manifiesta además que, los ciudadanos 
están cansados de los mismos de 
siempre y en muchas ocasiones dicen 
que no hay opciones en Rionegro, 
porque cada cuatro años se escuchan 
los mismos nombres, de las mismas 
personas que históricamente han 
querido ostentar el poder, o han estado 

en el poder de diferentes maneras. “Es 
así como un grupo de ciudadanos me 
hace la invitación a participar de este 
proceso, buscando para Rionegro una 
alternativa, porque en estas elecciones 
no se trata de mí, se trata de cada uno 
de los ciudadanos, porque tienen una 
posibilidad, una esperanza, de elegir a 
una persona diferente.”

La candidatura de Ricardo Nieto está 
respaldada por el movimiento En 
Marcha, el cual le permite además tener 
su propia lista al Concejo, a los cuales 
agradeció su apoyo y compromiso, 
“gracias a todos por esa posibilidad y 
sobre todo, brindarle a Rionegro nuevos 
liderazgos, nuevas visiones, nuevas 
formas de hacer política.”

Dijo que su carrera a la alcaldía tiene la 
firme convicción de ir hasta el final, “con 
la ayuda de Dios y de todos nuestros 
electores y siendo consecuentes con la 
palabra empeñada, porque si algo ha 
caracterizado a Ricardo Nieto, en su 
vida pública, ha sido el de ser un 
hombre de palabra. Nosotros no 
estamos aquí para negociar, para 
engañar a la gente, vamos hasta el 29 
de octubre, a través de nuestro 
proyecto político y con la ayuda de 
Dios, el 29 de octubre se ratificará todo 
este trabajo, todo este propósito, con el 
triunfo para poder gobernar en los 
próximos años el municipio de 
Rionegro.”
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Somos una empresa con reconocimiento 
internacional, por construir proyectos de 

innovación y sostenibilidad 
Sebastián Arboleda Cardona

Gerente Empresas Públicas de La Ceja

¿Se imaginan ser noticia en Francia por 
la cultura ambiental de los habitantes de 
La Ceja? En este momento, queridos 
cejeños, lo somos. 

Una de las mayores potencias del 
mundo se fijó en nuestro municipio para 
construir el proyecto Valbiores, 458.000 
euros gestionados, algo así como 
$2.500 millones de pesos, para que 
aprovechemos el 100 % de los residuos 
orgánicos. 

También, hace pocos días, cientos de 
alcaldes de Iberoamérica conocieron de 
primera mano, en República 
Dominicana, la inversión de 35.000 
millones de pesos que hemos logrado 
en proyectos ambientales, la más alta en 
la historia: desde grandes tecnologías, 
hasta soluciones cercanas para la gente. 
 
Con Valbiores y otro proyecto único en 
Colombia como la nueva Planta 

*Las opiniones expresadas en esta columna de opinión son de exclusiva responsabilidad de 
su autor y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de La Prensa Oriente.

¿Qué es el derecho a la ciudad?
Por: Juan Esteban Acevedo Usma 

E-mail: gerencia@lawyer-company.com 

Es un derecho de todos los habitantes 
de utilizar, ocupar, habitar, producir, 
transformar, gobernar, participar y 
disfrutar de las ciudades, pueblos y 
asentamientos urbanos de manera 
justa, inclusiva, sostenible y 
democrática, que se definen como 
bienes comunes para una calidad de 
vida digna, para las generaciones 
presentes y futuras.
 
En este sentido, implica que los 
ciudadanos si bien tienen unos 
derechos, también tienen unas 
obligaciones; específicamente la 
participación con responsabilidad en la 
toma de decisiones, empoderándose 
de las mismas; entendiendo sus roles y 
sobre todo, entendiendo los objetivos 
de las ciudades modernas. 

El derecho a la ciudad significa 
garantizar ciudades y asentamientos 
humanos con unos componentes 
específicos: (i) libres de discriminación, 
(ii) igualdad de género, (iii) para todas las 
personas, (iv) participativas, (v) 
accesibles y asequibles, (vi) con 
espacios y servicios públicos de 
calidad, (vii) con economías diversas e 
inclusivas, (viii) sostenibles con vínculos 
urbanos – rurales. 

Así pues, el derecho a la ciudad abarca 
todos los derechos civiles, políticos, 
económicos, sociales, culturales y 
ambientales consagrados en los 
tratados y convenios internacionales de 
derechos humanos que existen; es 
decir, dentro de ese concepto de 
derecho a la ciudad en su conformación 
están incluidos la declaración universal 
de los derechos humanos (1948), 
convención sobre el estatuto de los 
refugiados (1951), pacto internacional 
de derechos económicos, sociales y 
culturales (1966), pacto internacional de 
derechos civiles y políticos (1966), carta 
mundial por el derecho a la ciudad 
(2005); entre otras disposiciones. 

La función social de las ciudades 
consiste en la lucha contra la 
discriminación socio- espacial, velar por 
espacios públicos de calidad y generar 
vínculos urbano – rurales sostenibles e 
inclusivos. El derecho a la ciudad es de 
naturaleza colectiva; es decir, su 
titularidad no radica exclusivamente en 
un individuo, sin importar su posición 
social, cargo o función, sino que 
corresponden a todos como grupo, por 
ello debe comprometer la 
responsabilidad de todos sus 
habitantes en la participación, 

construcción y disfrute de su entorno 
de vida, que pertenece a las 
generaciones presentes y futuras, 
similar a lo que ocurre con el derecho al 
medio ambiente y al espacio público. El 
derecho a la ciudad implica concebir las 
ciudades como bienes comunes; es 
decir, que todos los habitantes deberían 
acceder y disfrutar en igualdad de 
condiciones de los recursos, servicios, 
bienes y oportunidades de vida en la 
ciudad. 
 
La ciudad es un espacio de relaciones y 
contrastes, dinámica particular, con una 
historia que proviene desde sus propias 
raíces, pero que se debe construir y 
proyectar hacia el futuro; es un espacio 
de tradición e innovación constante, de 
diversidad y pluralidad. El derecho a la 
ciudad se hace efectivo cuando las 
políticas, los procesos y las estructuras 
gubernamentales permiten a todos los 
habitantes ejercer su ciudadanía de una 
manera plena, organizada y 
transparente. 

Finalmente, hay que aclarar que al ser 
pobladores de algún tipo de 

asentamiento humano organizado, se 
cuenta con unos derechos pero 
también unas obligaciones, situaciones 
que son contempladas con el ideal de 
encontrar un equilibrio que permita a 
todos los habitantes desarrollar sus 
proyectos de vida individuales, mientras 
que de manera colectiva se construye 
ciudad; el sitio que los alberga sea de 
una forma transitoria o permanente 
exige mínimamente que cada habitante 
procure  conservar el orden en sus 
formas físicas y organizacionales; así 
como también respetar y hacer valer los 
derechos empezando por el de 
participación ciudadana, que estará 
presente en las próximas elecciones 
regionales y que debe convocar de una 
forma libre voluntaria y espontánea, 
pero siendo conscientes de la 
importancia que ello representa pues a 
los posibles candidatos se debe 
analizar desde la perspectiva que 
tengan hacia la ciudad, que incluyan en 
sus propuestas los postulados acá 
mencionados y que los articulen de 
manera viable en sus propuestas. 

Industrial de Almacenamiento y 
Transformación de Residuos Sólidos, 
Piatrs -donde ya tenemos la licencia por 
parte de Cornare y que nos permitirá 
construir una planta como solución a los 
rellenos sanitarios-; y donde a través de 
este proyecto, vamos a generar energía 
a base de residuos inorgánicos, 
consolidándonos como una empresa 
con proyección internacional y que es 
ejemplo para la región y el mundo.

Para lograrlo ustedes han sido 
fundamentales, tanto los usuarios, como 
cada uno de los trabajadores de la 
empresa; donde a cinco meses de 
culminar nuestra gestión les pedimos 
que nunca dejen de sentirse orgullosos 
de esta institución, que es de todos.
 
Les cuento que muchos ciudadanos 
podrán disfrutar de obras 
trascendentales como la ampliación de 
la planta de agua potable Palo Santo y la 

nueva planta La Uchuval; que 
garantizarán el servicio a más de 8.000 
nuevos usuarios. 

Un dato: somos el único municipio del 
país con cuatro plantas para el 
tratamiento de agua potable. 
Modernizamos las plantas de Fátima y 
La Milagrosa.

En aguas residuales, muchos fueron los 
retos que recibimos. Hoy la PTAR, la 
planta de tratamiento de aguas 
residuales, está optimizada en su tercera 
fase; ahora garantizamos $5.000 
millones adicionales con Cornare para la 
cuarta fase, con el fin de seguir 
mitigando los olores y proteger nuestras 
fuentes hídricas.
 Otro de los retos fue la consecución de 
espacios para nuevos proyectos. Gracias 

a la adquisición de un predio de más de 
100 cuadras, hoy son muchos los 
grupos de jóvenes, investigadores, 
estudiantes, niños, entre otros, que 
hacen uso de Los Tambos, Parque 
Ambiental.

No suficiente con todo lo que estamos 
haciendo, prolongamos la vida útil del 
relleno sanitario a tres años más, e 
implementamos tecnologías para 
aprovechar todos los residuos que de 
lunes a viernes separamos y entregamos 
a nuestros operarios de manera 
correcta. Avanzamos hacia el modelo de 
economía circular. 

Muchas gracias por todo el 
compromiso. ¡De su mano, lo estamos 
logrando!
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Contribuir con el desarrollo de 
Marinilla, propuesta de Cristian Gómez 

Dijo que su carrera a la alcaldía tiene la 
firme convicción de ir hasta el final, “con 
la ayuda de Dios y de todos nuestros 
electores y siendo consecuentes con la 
palabra empeñada, porque si algo ha 
caracterizado a Ricardo Nieto, en su 
vida pública, ha sido el de ser un 
hombre de palabra. Nosotros no 
estamos aquí para negociar, para 
engañar a la gente, vamos hasta el 29 
de octubre, a través de nuestro 
proyecto político y con la ayuda de 
Dios, el 29 de octubre se ratificará todo 
este trabajo, todo este propósito, con el 
triunfo para poder gobernar en los 
próximos años el municipio de 
Rionegro.”

Jorge Rivas apuesta a una campaña 
limpia para la alcaldía de Rionegro 

Cristian Mauricio Gómez Gómez, 
conocido como “Cochas”, es candidato 
a la Alcaldía de Marinilla y anuncia que 
tiene una propuesta concreta sobre el 
tema de seguridad en el municipio, 
donde se vive en permanente zozobra 
por la presencia de bandas 
delincuenciales que han llegado al 
Oriente en busca de plazas para el 
tráfico de drogas. En el programa de 
radio Contacto Regional de RCN, el 
líder político destacó además su hoja de 
vida y propuestas para sus paisanos.
 
Es marinillo de nacimiento, en el hogar 
de su padre Luis Ángel Gómez, más 
conocido como “Cochitas” y Elvia 
Margarita Gómez, casado, padre de 
dos hijos, abogado de la Universidad de 
Antioquia, hace un magister en Derecho 

Administrativo de la Universidad 
Autónoma Latinoamericana y cursó 
estudios de inglés en Londres. Se ha 
desempeñado en actividades 
comerciales en diferentes ciudades de 
Colombia y desde el 2015 incursionó en 
la política y se lanzó como candidato al 
Concejo por el Partido Alianza Social 
Independiente, ASI, llegó a la 
corporación y repitió para el período 
2020 – 2023.

Sostiene que desde joven le ha gustado 
la política, que ahora la tiene como su 
proyecto de vida y desde que comenzó 
en el año 2015, siempre tenía en la mira 
aspirar a la alcaldía de su municipio.

Su programa de gobierno

Consultado sobre su hoja de ruta para 
gobernar, Gómez Gómez sostiene que 
tiene una propuesta concreta sobre 
seguridad, que es el principal problema 
que ha detectado en Marinilla, 
“seguridad entendida desde la 
protección de la integridad física de las 
personas, que podamos salir a la calle y 

no nos pase nada, que no atenten 
contra la vida ni contra tu patrimonio”.

“Nuestra propuesta en seguridad es 
muy seria, tiene que ver con instalación 
de más cámaras de vigilancia, con más 
alumbrado público, con aumento de la 
fuerza pública. Nuestra propuesta es de 
mano firme contra aquellos bandidos 
que llegan a alterar la tranquilidad con 
robos, extorsiones y demás, para que 
regrese la calma a Marinilla y que, a 
través de la seguridad, se dinamice la 
economía en el municipio”, afirma.

En segundo aspecto de su propuesta 
es el relacionado con la salud, porque 
Marinilla tiene una población de 82.000 
personas y solo dispone de un Hospital 
de primer nivel de atención. “no 
podemos decir que vamos a llegar a un 
hospital de tercer o cuarto nivel, pero si 
pensamos, a través de proyectos de 
cofinanciación, llegar al segundo nivel 
de atención en el Hospital de Marinilla y 
establecer programas de salud mental”.

Sostiene el candidato que otro aspecto 

sensible para la población es el 
desarrollo humano, brindando más 
oportunidades a través de la ciencia, la 
tecnología y la innovación. “En la actual 
administración hubo un acierto muy 
grande con la Tecnoacademia y este 
tipo de programas hay que 
profundizarlos, porque el tercer 
componente de nuestro programa de 
gobierno, es el relacionado con la 
economía, fortaleciendo la ciencia, la 
tecnología y la innovación”. Comenta 
que muchos jóvenes de Marinilla que 
aprendieron a programar, ofrecen 
servicios para distintos países y ganan 
en dólares, lo cual es importante, 
porque es pasar de la economía agraria, 
la cual hay que fortalecer, a la economía 
de la tecnología.

La ASI entregó el aval a Gómez Gómez, 
y también recibió el coaval de la Alianza 
Verde, Partido que orienta en la región el 
parlamentario Elkin Ospina. “Hay buen 
acompañamiento social y queremos ser 
alcalde de Marinilla para contribuir con 
el desarrollo de nuestro pueblo”, afirmó.

El candidato a la Alcaldía de Rionegro, 
Jorge Humberto Rivas Urrea, manifestó 
que la coalición “Rionegro nos une”, en 
donde lo escogieron como candidato 
único, le apostará a una campaña limpia, 
que evite la polarización, donde lo 
importante sean los ciudadanos y el 
territorio, dijo en Protagonistas Digital 
de La Prensa Oriente.

Jorge Humberto Rivas Urrea, de 54 años, 
es médico cirujano de la Universidad de 
Antioquia, ingeniero de Minas y 
Metalurgia de la Universidad Nacional de 
Colombia, especialista en Administración, 
con énfasis en desarrollo empresarial y 
gerencia y con una maestría en Empresas 
Sociales del Estado; y como último cargo 
público en Rionegro fue secretario de 
Salud e Inclusión Social hasta el año 
pasado.

Al referirse al proceso político que lo llevó 
a ser el candidato único de Rionegro nos 
une”, manifestó que “Hemos hecho lo 
que no se había logrado en muchos 
escenarios departamentales y 

nacionales, de generar la unidad a través 
de los líderes políticos, en una coalición 
que se llama “Rionegro nos une”, con 
grandes líderes políticos acompañados 
de concejales, exalcaldes, sociedad civil. 
A través de un diálogo ciudadano, de 
encuestas y por medio de la 
concertación, fuimos elegidos como 
candidato único de esta coalición, para el 
servicio al municipio de Rionegro”.

Con relación a los sectores políticos que 
lo están acompañando, Rivas Urrea 
informó que en “Rionegro nos une” están 
el Centro Democrático, el Partido de la U, 
el Partido Aico, el Partido Salvación 
Nacional, el Partido Conservador, el 
Partido Creemos y Colombia Justa 
Libres, lo cual representa un gran soporte 
desde lo político, porque lo importante es 
seguir construyendo unidad.

Anunció que dentro de esos sectores 
políticos se presentaron las listas de 
candidatos al Concejo, lo mismo que 
listas de aspirantes a las juntas 
administradoras de las comunas y de los 
corregimientos, para que esta coalición 
sea la mejor opción, no solamente por la 
experiencia y el reconocimiento que tiene 
el candidato a la alcaldía, sino también 
por el apoyo ciudadano de los habitantes 
de Rionegro que quieren continuar con 
una transformación de ciudad, para el 
servicio de las personas.

Programa de gobierno

Consultado sobre el programa de 
gobierno que a entregó a la Registraduría 
el día de su inscripción como candidato a 
la alcaldía, el médico anunció que 
realizaron 25 mesas temáticas, de cada 
una de las líneas de inversión y alrededor 
de ocho encuentros comunitarios, en las 
cuatro comunas y los cuatro 
corregimientos que tiene Rionegro, para 
recoger las necesidades más 
apremiantes de los ciudadanos.

“Hemos construido un programa de 
gobierno para que la seguridad, la 
participación y la inclusión, el bienestar 
económico, el bienestar social y el 
bienestar ambiental sean nuestra línea 
rectora en los próximos cuatro años”, 
indicó el aspirante.

Sobre la campaña electoral de los 
próximos tres meses, Rivas Urrea 
manifestó que le apuestan a una 
campaña limpia, “invitamos a todos los 
ciudadanos y a los demás candidatos, a 
trabajar con propuestas, con discusiones 
frente a lo que se puede construir en 
Rionegro en los próximos cuatro años y, 
lo más importante, una buena gerencia 
pública, una gerencia que administre muy 
bien los recursos, para el beneficio de los 
ciudadanos”.

Consultado sobre el rol de Rionegro con 

los municipios vecinos, el candidato 
manifestó que hay que trabajar en la 
concientización de los habitantes del 
Oriente antioqueño sobre la importancia 
de la Ciudad Región, que implica que 
todos nos tenemos que comunicar desde 
los diferentes municipios. “Yo lo que le 
ofrezco a todos los orientales es diálogo y 
concertación, es crear una cultura de la 
unidad, una cultura del cuidado del 
territorio, una cultura del emprendimiento 
y una cultura para estar comunicados 
para el beneficio de los ciudadanos”, 
sostuvo Rivas Urrea.

Sobre los esquemas asociativos, Rivas 
Urrea considera que hay que seguir 
discutiendo sobre ellos, con el 
acompañamiento de los gobiernos 
nacional y departamental y de 
instituciones como Cornare, como 
Masora, como la Cámara de Comercio, la 
Corporación Empresarial del Oriente y 
como las universidades, para que 
aporten sus ideas teniendo en cuenta que 
les importa el territorio y, como todos, 
queremos potenciarlo, generar calidad de 
vida para todos los ciudadanos.

 

Para ver la entrevista,
escanee el código
QR
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Cornare renovó Acuerdo de Crecimiento
Verde con constructores
Con la presencia de directivos de 
Camacol Antioquia y 24 empresas 
constructoras con proyectos en el Oriente 
antioqueño, se renovó con Cornare el 
Acuerdo de Crecimiento Verde por cinco 
años, lo cual implica que los constructores 
tendrán en cuenta las normas 
ambientales para desarrollar sus 
proyectos y trabajarán en la reducción de 
impactos frente al cambio climático.

El director general de la corporación, 
Javier Parra Bedoya, manifestó que “esto 
no es más que un voto de confianza en 
esa articulación de trabajos que desde el 
año 2018 hemos venido desarrollando 
con el sector de la construcción 
representado en Camacol, donde hemos 
avanzado en torno a afianzar procesos de 
economía circular, de reúso de materiales, 
de renovación de materiales, de transición 
en las matrices energéticas y en los 
procesos de desarrollo constructivo en el 
Oriente antioqueño”.

Anunció que los próximos cinco años, les 
van a dar pie para seguir adelantando 
esfuerzos para hacerle frente al cambio 
climático, pues existe la necesidad de 

construir un mapa de riesgos climáticos 
en el proceso constructivo, no solamente 
en la fase previa de la construcción, sino 
en la habitabilidad y en la operación 
misma de los proyectos construidos. 
Indicó que fueron más de 30 empresas 
que firmaron la renovación del Acuerdo, 
con un total compromiso de enfrentar 
retos que implican inversiones 
económicas, recursos técnicos y 
tecnológicos, pero que los constructores 
no han vacilado en asumir esos retos a 
través de la suscripción de este convenio 
de responsabilidad ambiental.

“Dentro de lo que se ha logrado con el 
acuerdo, es planificar, desarrollar los 
proyectos en un entorno distinto, de 
resiliencia al cambio climático, de respeto 
con el entorno social y ambiental. Por 
ejemplo, que no se vuelvan a ver 
proyectos de vivienda inundados, lo cual 
implica hacer un estudio previo de 
localización de los proyectos, teniendo en 
cuenta que hay rondas hídricas que hay 
que tener en cuenta cuando se vaya a 
desarrollar un proyecto”, explicó el 
director.

Parra Bedoya invitó a otros constructores 
a promover procesos de carbono 
neutralidad en los procesos constructivos, 
aspecto en el cual también se ha 
avanzado, con una empresa que ya está 
certificada y dos que están en camino de 
certificarse con el Icontec. “Es una tarea 
que implica inversiones, pero Cornare está 
abierta para apoyar financiera y 
técnicamente estos procesos”, sostuvo.

Con proyectos sostenibles todos 
ganan

Eduardo Loaiza Posada, gerente de 
Camacol Antioquia dijo que hay unas 10 
empresas constructoras que han 
expresado su interés en hacer parte del 
acuerdo, pero no pudieron estar presentes 
en la firma y que hay otro acuerdo con 
industriales que también firmaron con 
Cornare, no son constructores, pero son 
de la cadena de la construcción, de 
manera que son más de 40 empresas, 
entre constructores e industriales, que 
están comprometidas con el desarrollo 
sostenible en el Oriente cercano.
“Es un compromiso sectorial, un 
compromiso voluntario de los 

empresarios, con el acompañamiento de 
las autoridades ambientales, para 
entender qué es lo que no se puede 
hacer, lo que hay que hacer y hacia 
dónde vamos con metas sectoriales muy 
importantes. En la medida en que más 
empresas de la construcción se sumen, 
los industriales pueden sacar más 
productos con certificación de 
sostenibilidad y las constructoras 
trabajar para la certificación de las 
edificaciones”, afirmó el directivo gremial.

Explicó Loaiza Posada que, si bien 
construir edificios sostenibles implica 
mayores costos, al final todos salen 
ganando. El constructor porque ofrece 
proyectos que no se humedecen, que no 
se inundan, que ahorran energía y agua, 
de manera que van a tener más 
demanda y el comprador, porque sabe 
que adquiere una propiedad que no tiene 
riesgos y que es económica en servicios 
públicos, incluso en las tasas de interés 
para los créditos hipotecarios, porque las 
entidades financieras disminuyen los 
intereses cuando se trata de inmuebles 
con certificación de sostenibilidad, 
porque para ellos es una garantía.
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En Guarne tenemos todo, dice la 
candidata a la alcaldía Diana Carvajal 

Dijo que su carrera a la alcaldía tiene la 
firme convicción de ir hasta el final, “con 
la ayuda de Dios y de todos nuestros 
electores y siendo consecuentes con la 
palabra empeñada, porque si algo ha 
caracterizado a Ricardo Nieto, en su 
vida pública, ha sido el de ser un 
hombre de palabra. Nosotros no 
estamos aquí para negociar, para 
engañar a la gente, vamos hasta el 29 
de octubre, a través de nuestro 
proyecto político y con la ayuda de 
Dios, el 29 de octubre se ratificará todo 
este trabajo, todo este propósito, con el 
triunfo para poder gobernar en los 
próximos años el municipio de 
Rionegro.”

Motivada por la posibilidad de 
posicionar a Guarne diferente, se 
inscribió como candidata a la alcaldía 
de ese municipio, Diana Francedy 
Carvajal Zapata, comunicadora social, 
magíster en Relaciones Públicas de la 
Universidad de Barcelona, España, 
coach y oradora certificada del equipo 
de John Maxwell de Estados Unidos.

Diana, quien además se ha 
desempeñado como jefe de 
Comunicaciones en la administración 
de La Ceja, en Cornare, en áreas como 
Educación Ambiental y en 
Comunicaciones, fue coordinadora de 
Asuntos Municipales y Responsabilidad 
Social de Asocolflores y coordinadora 
de Relaciones Corporativas en la 
Corporación Empresarial del Oriente 
Antioqueño, CEO, entre otras. Ahora 
pone en consideración de los 
guarneños su nombre para ser la 
primera alcaldesa de la localidad. 

¿Servir desde la alcaldía? Estas son 
sus razones

Considera que en Guarne a los 
dirigentes les ha faltado ser más 

visionarios, porque se sienten atrasados 
en muchos frentes, pues a pesar de las 
potencialidades que tiene este 
municipio, se ha venido quedando 
como en una especie de letargo y cree 
que es el momento de despertarlo y 
espera que a través de este proyecto 
político lo puede hacer. Sobre la 
propuesta de una mujer alcaldesa, se 
refiere a la participación política de la 
mujer expresando que es el resultado 
de pasos agigantados y de los 
procesos que hicieron muchas mujeres 
anteriormente, desde muchas esferas, 
no solamente para la participación, sino 
de mostrar sus capacidades.

“Somos seres humanos preparados 
que hacemos del servicio una pasión y 
una apuesta diferente y ese es el caso 
mío con esta aspiración a la Alcaldía de 
Guarne. Hay un momento coyuntural 
histórico de la mujer, desde nuestras 
artistas, de nuestras mujeres en la 
política, en el gobierno nacional, 
departamental y en los municipios, 
donde han tenido unos liderazgos 
importantes. Creo que desde el servir, 
desde el conocer, desde el transformar, 
puede hacerse mucho”, sostiene Diana.
Actualmente hay tres alcaldesas 
dirigiendo municipios del Oriente 
antioqueño y Diana Francedy considera 
que van a ser más quienes lo van a 
lograr en las elecciones del 29 de 
octubre. “Es esperanzador el manejo 
administrativo que tiene la mujer, la 
diferencia que hay en algunos campos 
para poner al servicio de lo público, 
entonces estoy segura de que la 
ciudadanía va a dar ese respaldo. 
Conociendo a muchas de las aspirantes 
en el Oriente antioqueño, vamos a 

lograrlo y seremos varias las que 
cantaremos victoria el 29 de octubre”, 
dice la candidata.

Su programa de gobierno

Sobre el programa de gobierno que 
presentó a la Registraduría, Diana 
Francedy precisa que “nos pensamos 
un programa de gobierno planteado a 
solucionar ese tipo de problemáticas y 
esta combinación especial, con 20 
años de trayectoria, dentro de lo 
privado y de lo público, pienso que es el 
momento de ponerla al servicio de 
Guarne. Me tengo mucha fe para la 
gestión, para el relacionamiento, no 
solamente en la región, en el 
departamento y también en el país”.

El programa de gobierno -dice-, lo 
denominaron “Tenemos todo”, porque 
Guarne lo tiene todo para crecer, para 
avanzar, para progresar, para soñar y a 
partir de allí la candidata resume la 
propuesta en cuatro dimensiones. Una, 
todo para el territorio, uno es todo para 
el ser, otro es todo para la productividad 
y otro es todo para el fortalecimiento, “a 
partir de allí se desprenden programas 
que tienen una mirada muy holística a 
las necesidades, primero, que 
visualizamos y segundo, las que 
escuchamos de la comunidad en los 
recorridos por barrios y veredas”.

Dentro de los proyectos de 
infraestructura, aspira a construir el 
coliseo mayor de Guarne, pues la 
infraestructura deportiva se potenció 
hace 12 años y ya es pequeña para la 
cantidad de niños y jóvenes que utilizan 
los escenarios y que le han dado gloria 

y posicionamiento al deporte guarneño. 
Otra iniciativa es tener un centro de 
convenciones del municipio, para poder 
ser epicentro de grandes eventos. En 
materia de vías, tiene la meta de 
construir 30 kilómetros de calles 
urbanas y vías rurales, pavimentadas o 
en placa huella, para dignificar la vida 
del campesino. “Soy campesina y me 
tocó caminar bastante por falta de una 
carretera y por eso entiendo lo que 
significa una carretera en buen estado 
para el sector rural y también le 
apuntaremos fuerte al mantenimiento 
de las vías”.

Una Dirección de responsabilidad 
social empresarial

La candidata a la alcaldía señala que 
Guarne es una realidad empresarial, 
son más de 270 empresas asentadas, 
tienen esa realidad y una de las 
propuestas es crear la Dirección de 
responsabilidad social empresarial y 
valor compartido. “No se trata de que 
simplemente las empresas paguen 
impuestos, sino que hay que pensar 
desde el municipio, cómo vamos a 
articular esas necesidades de la gente y 
cómo vamos a apalancar 
económicamente esa Dirección de 
Responsabilidad social”.

Diana Carvajal Zapata tuvo como aval 
principal para inscribirse como 
candidata a la Alcaldía de Guarne, el del 
Partido Verde, equipo que lidera el 
congresista Elkin Ospina, también 
cuenta con el apoyo de “Gente en 
Movimiento”, que orienta Víctor Hugo 
Herrera y de los 26 líderes que hacen 
parte de las listas de candidatos al 
Concejo por esos sectores políticos.

ALTIPLANO

El Retiro más iluminado en el
sector rural 

Veredas como Don Diego, El Chuscal, 
Tierra Negra, Los Salados, entre otras, 
cuentan con nuevo alumbrado 
público. También se extenderá entre 
Don Diego y los límites con La Ceja.

Según informó la administración 
guarceña, se han logrado significativos 
avances que contribuyen a la 

seguridad y bienestar de la comunidad 
a través de la instalación de luminarias 
en corredores viales y rurales. En el 
tramo comprendido entre Don Diego y 
Las Palmas, en el sector Carrizales, se 
han instalado un total de 299 
luminarias. Este proyecto se desarrolló 
en articulación con Devimed y abarca 
una vía de 10.6 kilómetros de 
recorrido, mejorando la visibilidad y 
seguridad para los habitantes de 
sectores como Carrizales, Los 
Salados, Don Diego y La Fe.”

Adicionalmente, se ha completado 
exitosamente la instalación de 71 
luminarias tipo LED en el trayecto que 

conecta Don Diego y Tierra Negra, 
ofreciendo mayor iluminación en esta 
importante ruta.

El Director de Servicios Públicos de la 
Secretaría de Gestión de 
Infraestructura, Luis Fernando 
Castaño, destacó el compromiso de la 
administración municipal y su visión de 
mejorar la infraestructura del municipio 
para el bienestar de todos sus 
habitantes y agregó que gracias al 
trabajo conjunto con Retirar S.A  se ha 
ampliado la cobertura de alumbrado 
público en sectores del sur del 
municipio, beneficiando a 
comunidades como Tabacal Alto y 

Bajo, Chirimías, Pantalio, Llanadas, El 
Barcino, La Luz, El Carmen, Chuscal, 
Portento, Lejos del nido, Amapola, Los 
Medios y La Honda.
 
Precisó el ente municipal que también 
tiene proyectado extender la cobertura 
de alumbrado público desde Don 
Diego hasta los límites de La Ceja, 
alcanzando el sector conocido como 
el Alto Enano. Esta iniciativa 
contempla la instalación de 263 
luminarias, abarcando 
aproximadamente 8 kilómetros de 
trayecto, lo que reforzará la seguridad 
en la zona y mejorará la calidad de vida 
de sus habitantes.

Foto: Alcaldía de El Retiro
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Alcaldía de Guatapé, “gobierno más
comprometido con la niñez” 

En la ciudad de Bogotá se entregó el 
premio Gobernantes más 
comprometidos con la niñez, por parte 
de la Corporación Juego y Niñez, 
entidad sin ánimo de lucro, con 22 años 
de experiencia promoviendo el bienestar 
de niñas, niños, adolescentes y sus 
familias mediante acciones sociales y 
educativas. 

En el evento, Juan Pérez, en compañía 
de su esposa Deicy Zuluaga, recibieron 
el reconocimiento como ganadores en 
la versión XI del concurso, el cual 
posiciona al municipio de Guatapé 
nuevamente en el ámbito nacional 
“como un territorio con sentido social, 

que ha realizado acciones 
diferenciadoras en pro de los niños y 
niñas”.

Al momento de la entrega del galardón 
como ganador, el mandatario de los 
guatapenses expresó que “lo recibimos 
con toda la alegría por el trabajo que 
desarrollamos por la niñez, liderado por 
mi esposa y la subsecretaría de 
educación. Más de 1.103 municipios en 
la convocatoria y entre ellos, finalistas 
29, uno de ellos Guatapé. Estamos en 
los ojos del país y el departamento”. 

Para el director de la Corporación Juego 
y niñez, Sergio Ibarra “Este es un logro 
de país que refleja el trabajo en equipo 
con alcaldías, gobernaciones, gobierno 
nacional y empresa privada, sumado al 
compromiso de las familias y 
comunidades con los que hemos 
logrado transformar la vida de la niñez y 
la adolescencia, para que tengan 
mejores oportunidades y desarrollo de 
habilidades para la vida”.

Los méritos del trabajo por la niñez

Según informó la administración 

municipal, entre las gestiones más 
sobresalientes se encuentran el apoyo 
continuo al Movimiento Niño que lleva 
más de 20 años ejecutándose en la 
localidad; el fortalecimiento del 
programa de democracia infantil, en el 
que se realiza la elección del alcalde o 
alcaldesa infantil y los concejalitos, un 
ejercicio de pedagogía y acercamiento a 
los diferentes procesos electorales. 

De igual forma se destacan los 
programas como Guatapé Bilingüe, 
para niños, las huertas agroecológicas 
en el Centro de Desarrollo Infantil, los 
programas del Centro de Formación 
Artística; Escuela E, un espacio para 

que lo niños tengan la experiencia como 
emprendedores; entrega de uniformes 
deportivos, remodelación del parque 
infantil y las celebraciones rurales y 
urbanas del día del niño; la construcción 
de 2 nuevas aulas para las sedes rurales 
y mejoramiento de las seis sedes, así 
mismo se han realizado diferentes 
talleres y sensibilizaciones sobre la no 
explotación sexual y comercial de niños 
y niñas adolescentes.

Finalmente es importante resaltar los 
diferentes convenios que se han 
gestionado y ejecutado con otras 
instituciones en beneficio de la niñez 
como: programa habilidades para la 
vida con EPM; visión con equidad de la 
Gobernación de Antioquia, para el 
tamizaje visual y la entrega de lentes a 
los niños que lo requieren.

“Con este, el alcalde Juan Pérez ya 
suma varios reconocimientos desde el 
ámbito social y ambiental durante su 
gobierno, cumpliendo así con su lema 
de un gobierno que emprende, que 
tiene un especial sentido social y que 
protege el medio ambiente”, puntualizó 
el ente territorial.
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Foto: Alcaldía de Guatapé
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Se consolidan proyectos para los
cocornenses 

Comfenalco hablará con candidatos sobre
estrategias de Gobernanza 
 

Para los últimos meses de la 
administración, el alcalde de Cocorná, 
Saúl Giraldo Gómez, informó que este 
año tuvo la posibilidad de concretar, 
tanto con el gobierno nacional como 
con el departamental, algunos 
proyectos que estaban en trámite, de 
manera que estos meses van a ser un 
período de énfasis en la ejecución.

“Nuestra prioridad es poder cumplir las 
metas del Plan de Desarrollo en todo lo 
que respecta a los mejoramientos de 
vivienda para 400 familias, 
correspondientes a 200 en la zona 
urbana y 200 en la zona rural, con una 
inversión de 1.400 millones de pesos, 
aproximadamente tres millones y medio 
en cada casa, que van a permitir 
disminuir esa brecha de desigualdad en 
lo que tiene que ver con la habitabilidad 
de nuestras comunidades, que es una 
necesidad muy marcada en nuestro 
municipio”, afirmó el mandatario.

Añadió que con la Gobernación de 
Antioquia se consolidó la construcción 
de cuatro kilómetros y medio de placa 
huella para ejecutar en el último 
semestre, que con otros proyectos ya 
ejecutados, dan una sumatoria de 23 
kilómetros durante todo el período de la 
actual administración, un programa que 
era necesario continuar para mejorar la 
calidad de vida de los campesinos, 

ofreciéndoles mejores accesos hacia 
sus veredas.

“Si bien, han sido cortos los recursos 
para algunos programas, estamos 
invirtiendo unos dineros importantes 
para mejorar placas polideportivas en 
las veredas, donde hace muchos años 
no se les hacía ninguna intervención. 
Vamos a lograr el 100 % en mejoras 
para las escuelas rurales, reparando 
techos, pintura y obras muy básicas, 
pero que brindan una mejor condición 
para estudiantes y docentes”, precisó 
el alcalde.

Proyectos viales

Con relación a la malla vial urbana, 
Giraldo Gómez informó que esa fue una 
de sus prioridades y que se 
intervinieron más de 16 calles, para una 
sumatoria de más de 12.000 metros 
cuadrados pavimentados y se sigue 
con otras vías que están muy 
deterioradas. “Sabemos que quedan 
muchas calles del municipio por 
intervenir, pero con lo que dejamos, 
sabemos que vamos consolidando un 
Cocorná más agradable, para terminar 
de fortalecer ese gran potencial que 
tiene el municipio en todo lo que 
respecta al turismo”.

Anunció también el alcalde, que con la 
Gobernación de Antioquia están 
terminando de ejecutar más de 4.500 
millones de pesos en un proyecto que 
para Cocorná es estratégico, como es 
la pavimentación de una vía terciaria 

que conecta con la autopista Medellín – 
Bogotá, que tiene 11 kilómetros y van a 
quedar pavimentados los primeros 
cinco kilómetros, además de los 
estudios y diseños entregados al 
gobierno nacional para que la próxima 
administración termine la gestión y 
concluya la pavimentación de una vía 
que beneficia a más de nueve veredas 
del municipio.

Igualmente se está licitando desde la 
gobernación para contratar la 
pavimentación de 3.5 kilómetros de la 
carretera que conecta con el municipio 
de Granada y llega también a la 
autopista Medellín – Bogotá, una vía 
que es secundaria, pero que tiene 
prioridad para los municipios de El 
Santuario, Granada y Cocorná. La 
inversión en este proyecto es superior a 
los 12.000 millones de pesos y a futuro 
va a ser la salida desde Cocorná a la 
autopista, porque por ese sector 
pasaría el par vial Ruta del Agua, entre 
El Santuario y Caño Alegre.

Programas sociales

Al hacer un balance de los programas 
sociales adelantados por la 
administración, Giraldo Gómez dijo que 
se siente altamente satisfecho por el 
manejo que se le dio a la pandemia 
generada por el Covid, se mejoró la 
infraestructura hospitalaria con un área 
de urgencias moderna, donde se 
invirtieron más de 700 millones de 
pesos, cofinanciados con el 
departamento, además de la unidad 
móvil de salud para reforzar los 
programas de promoción de la salud y 
prevención de la enfermedad.

“Anteriormente las personas tenían que 
hacer fila para que les dieran un ficho 
para una atención hospitalaria y eso ya 
no se ve en Cocorná, además que se 
avanzó en la afiliación al Régimen 
Subsidiado de Salud, llegando al 97 % 
de la población que lo necesitaba, de 
manera que hubo grandes logros en 
materia de salud”, indicó el alcalde.

En educación -dice-, este gobierno 
deja la infraestructura mejorada y se 
invertirán más de 1.900 millones de 
pesos en la ampliación del colegio; 
1.500 millones aportados por la 
gobernación y 450 millones con 
recursos de regalías del municipio, 
además de los programas de apoyo a 
los campesinos en proyectos 
productivos. “En lo social estamos 
satisfechos con el trabajo realizado”, 
puntualizó el alcalde.

 

Las placa huella han permitido mejorar las vías en 
zonas rurales – Foto: Alcaldía 

Saúl Giraldo Gómez, Alcalde municipal – Foto: 
Alcaldía 

Foto: Comfenalco Antioquia  
 

REGIÓN

Comfenalco Antioquia ha programado 
para el 16 de agosto un encuentro con 
los candidatos a las alcaldías y los 
concejos de los municipios del Oriente 
antioqueño, para hablar sobre 
estrategias para la gobernanza, con el 
objeto de que los futuros líderes se 

inspiren a transformar el panorama 
laboral y empresarial del departamento, 
evento que tendrá lugar en el Recinto 
Quirama de El Carmen de Viboral.

John Alexander García Giraldo, 
coordinador de la Agencia de Empleo y 
Emprendimiento de la entidad en el Bajo 
Cauca, explicó que el objetivo es nutrir el 
debate y la cultura política entre los 
candidatos, para que tengan mayores 
elementos de información sobre los 
procesos de desarrollo, el estado de 
empleabilidad en la región y las 
dinámicas económicas, donde además 
podrán contar con información 
elaborada por el grupo de macro 
economía de la Universidad de 
Antioquia, sobre proyectos para la zona.

“Se trata de fortalecer la cultura 
democrática de los candidatos, para 
que, teniendo una información detallada 
de proyectos, aporten al desarrollo de 
sus municipios”, puntualizó.

Liliana Ceballos, coordinadora de la 
Agencia de Empleo de Comfenalco en el 
Oriente, precisó que se trata de una 
estrategia que se está liderando desde 
Comfenalco Antioquia, para que los 
aspirantes a los cargos de elección 
popular conozcan los estudios que ha 
hecho la caja de compensación y otras 
entidades sobre el mercado laboral en el 
Oriente y dispongan de insumos para 
trazar programas en materia de 
empleabilidad y contarles sobre lo que 
hace Comfenalco en esa materia.

Este evento se realizará entre las 
08:00 a.m. y las 12:00 m. en el Hotel 
Recinto Quirama, ubicado en el 
corredor vial San Antonio de Pereira 
– La Ceja (Km. 2), jurisdicción de El 
Carmen de Viboral.
 

Si usted es candidato, puede 
inscribirse accediendo al formulario 
escaneando el código QR
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Conciliar y no expulsar a Águilas Doradas 

Fernando Valencia espera la oportunidad 
para manejar los destinos de Rionegro

Fernando Valencia Vallejo, “Tola”, se 
mostró muy contento de estar 
participando otra vez de esta contienda 
electoral. En las pasadas elecciones 
aspiró a la Alcaldía de Rionegro y 
obtuvo casi 25.000 votos. “Ese fue un 
gran paso, adquirimos experiencia, 
preparación, madurez y volvimos a 
iniciar este proceso”, dijo.

En diálogo con Protagonistas Digital 
de La Prensa Oriente, indicó que para 
esta segunda candidatura a la alcaldía, 
ya recogieron las firmas a través del 
Grupo Significativo de Ciudadanos 
“Primero la Gente”. “Fueron 65.615 
firmas, ese es mi aval para aspirar a la 
Alcaldía de Rionegro, el aval del pueblo. 
Yo no hago parte de ningún partido 
político y creo que esta discusión no 
puede ser de los de izquierda y los de 
derecha, la discusión tiene que ser de 
buenas ideas, de buenas propuestas 
para seguir trabajando por el municipio 
de Rionegro”.

Con ese antecedente de los casi 
25.000 votos hace cuatro años, 
Valencia Vallejo sostiene que espera 
que los rionegreros, el 29 de octubre, le 
den la oportunidad de representarlos, 
de que Fernando Valencia “Tola”, 
pueda manejar los destinos del 
municipio de Rionegro. “Mi único 
objetivo es hacer las cosas bien por 
Rionegro, es que el día de mañana me 

recuerden porque hice cosas buenas, 
porque dejé referentes de ciudad. Yo 
tengo sueños muy grandes, yo aspiro a 
ser gobernador y, por qué no, 
presidente de Colombia, pero primero 
tengo que ser un buen alcalde y espero 
que los rionegreros me den esa 
oportunidad. Yo tengo para los 
rionegreros una excelente propuesta, 
un excelente programa de gobierno, 
que construimos con las bases, con la 
gente, en cerca de 20 talleres 
programáticos, en los corregimientos y 
comunas del municipio, más de 400 
talleres en los barrios y veredas, donde 
impactamos más de 5.000 personas 
que nos dieron su sentir, que nos 
presentaron su propuesta, pero 
también su preocupación y juntos 
vamos a buscar soluciones”.

Añadió que quieren hacer una 
campaña de buenas ideas, de buenas 
propuestas y no estar mirando si el otro 
hizo o no hizo, porque lo que busca son 
soluciones para todos los rionegreros, 
que sigamos progresando todos. “Yo 
quiero proponer a los ciudadanos, un 
Rionegro ordenado, un Rionegro con 
obras para la gente, con oportunidades 
para todos y todas y no para las 
mismas cinco familias que se han 
beneficiado hace muchos años”.

Es necesaria entidad 
supramunicipal para ordenar la 
región

Al preguntarle sobre lo que sería 
Rionegro en la región, Valencia Vallejo 
recordó que viene hablando de la 
planificación que debe tener el 

municipio. “Nosotros tenemos que 
hacer un pare en el próximo gobierno y 
planificar muy bien este buen vividero, 
que no se nos salga de las manos con 
tantas construcciones desbordadas. 

No me opongo a ningún constructor, ni 
a los proyectos que hay para el 
municipio, pero lo que si los quiero 
invitar es a que lo hagamos bien, una 
ciudad ordenada, con vías amplias, con 
andenes y ciclo rutas para la gente, con 
mucho espacio público, con servicios 
públicos de calidad y, sobre todo, que 
sea amigable y sostenible con el medio 
ambiente”.

El candidato cuenta con el aval del 
Grupo Significativo de Ciudadanos 
Primero la Gente y con el coaval de los 
partidos Liberal, Cambio Radical, 
Alianza Verde, Nuevo Liberalismo, 
Colombia Renaciente, Dignidad y 
Compromiso y Alianza Social 
Independiente. Informó que también lo 
acompañan empresarios, 
emprendedores, grupos de mujeres, de 
jóvenes, grupos culturales, clubes 
deportivos, educadores, entre otros. 
“Aquí estamos invitando a todos los 
rionegreros, hombres y mujeres, que 
quieran construir una buena propuesta 
para todos los ciudadanos, una 
propuesta con valores éticos y morales, 
que lo único que busca es el bienestar 
para todos y todas”.

Finalmente, el aspirante a la alcaldía 
invitó a la comunidad a que conozcan a 
Fernando Valencia “Tola”, que lo inviten 
a sus casas a dialogar, pues es un 
rionegrero que quiere lo mejor para el 

municipio. “La vocación de Fernando 
Valencia “Tola” es servir, es hacer 
política desde que tengo uso de razón. 
Soy abogado, especialista en Derecho 
Administrativo, magister en Gobierno y 
Políticas Públicas y quiero poner todo 
ese conocimiento y experiencia, al 
servicio de todos los rionegreros”, 
puntualizó.

Agregó que eso mismo es lo que hay 
que buscar para el Valle de San 
Nicolás, para el Oriente antioqueño. “Ya 
es hora de que hablemos de una 
entidad supramunicipal que nos ayude 
a planificar y organizar el Valle de San 
Nicolás. Tenemos un túnel que ha 
unido el Valle de Aburrá con el Valle de 
San Nicolás y eso nos ha traído todo 
tipo de desarrollo para esta región. El 
Aeropuerto hay que ligarlo a todo un 
proyecto regional y por eso 
necesitamos una entidad que nos 
ayude a planificar esta región, en temas 
de servicios públicos, de movilidad y 
transporte, en temas de medio 
ambiente y que liguemos ese 
Aeropuerto para que nos siga 
generando más empleo, traiga más 
desarrollo, para toda esta región. La 
verdadera Ciudad Aeroportuaria la 
tenemos que desarrollar, no para 
Rionegro, sino para toda la región”.

DEPORTES

Para ver la entrevista,
escanee el código
QR

Roberto Urrea P.
robertourrea2010@hotmail.com

Se ha conocido en fuentes no oficiales 
que la permanencia del equipo de 
fútbol profesional en Rionegro estaría 
en entredicho y que se pretendería 
expulsarlo de la sede deportiva La 
Morelia. Frente a esto, Rodrigo 
Hernández Alzate mandatario de los 
rionegreros, declaró en Blu Radio que 
la idea es conciliar y no expulsar a un 
equipo que ha hecho las cosas muy 
bien en la liga colombiana.

Águilas Doradas durante estos tres 
años y medio ha contado con el 
Estadio Alberto Grisales y la sede 

deportiva de La Morelia, espacio 
ubicado en el sector Complex de 
Llanogrande. “Águilas Doradas firmó un 
comodato hasta el año 2021, pero la 
Contraloría nos hizo un hallazgo, en 
donde se nos indicaba que se debía 
cobrar un arriendo. A partir de esa 
fecha procedimos a realizar ese cobro 
por la utilización de la sede La Morelia”, 
precisó el alcalde.

Es de anotar -según dijo- que dicho 
contrato finalizó el ocho de febrero, lo 
que significa que ellos están de forma 
ilegal. No es que la alcaldía quiera 
expulsar el equipo, ni es el deseo sacar 
al equipo, al contrario, queremos es 
apoyarlo, yo siempre he apoyado todas 

las disciplinas deportivas”, apunto 
Hernández Alzate.

Proyecto en este predio

Sobre la nueva destinación del sitio que 
actualmente ocupa el equipo de fútbol, 
se precisó que, “se nos ha presentado 
la oportunidad de utilizar esas ocho 
hectáreas para un parque recreativo 
para toda la comunidad de Rionegro. 
Gracias a Comfama una de las cajas de 
compensación mas importares de 
Colombia, se podría contar con 
espacios públicos en donde se 
encontrarían zonas de salud, bienestar 
y piscinas gratuitas para toda la 
población”.

Y una alternativa 

Actualmente la Gobernación de 
Antioquia cuenta con la Hosteria 
Llanogrande, que es un espacio 
subutilizado. “Yo estaría dispuesto a 
dialogar con el señor gobernador para 
que ese espacio sea utilizado por 
Águilas Doradas”, manifestó finalmente 
el alcalde de Rionegro, Rodrigo 
Hernández Alzate.

Consultados sobre la polémica, la 
dirección del equipo dorado no dio 
detalles ni manifestó interés en 
responder a las inquietudes planteadas 
por este medio.
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¡Spam telefónico!
¿Has recibido llamadas?, ¿no te hablan o te cuelgan? 

Alguna vez has recibido una llamada 
con numero privado, solo timbra y no 
contestan, si contesta no responden y 
luego cuelgan la llamada, puede 
suceder que usted ha sido víctima del 
Spam Telefónico, existe esta modalidad 
que va en crecimiento, pero ¿qué es y 
que fines tiene? a continuación, 
daremos claridad a esta inquietante 
situación como proceder y 
recomendaciones al respecto.

Que es SPAM:  según el portal 
avast.com “es cualquier mensaje no 
solicitado enviado de forma masiva” Se 
considera Spam Telefónico a las 
llamadas que: “creemos que no tienen 
sentido” llaman y cuelgan, repica y nadie 
responde, es habitual que muchos 
usuarios han vivido este fenómeno el 
cual poco o nada se le presta atención, 
pero si es de mucho cuidado, los spams 
telefónicos tienen propósitos específicos 

los cuales buscan recolectar 
información del usuario ¿Cómo así? 

Si, la estadística y nuevas tendencias y 
empresas recolectan información de 
este fenómeno el cual sirve para 
muchas compañías conocer si el cliente 
contesta, el tiempo de repiques o 
segundos en contestar, si contesta 
números privados, si el cliente al 
contestar habla, si el cliente devuelve la 
llamada o si el cliente identifica la 
llamada por medio de identificadores de 
llamada, esta base de datos es muy 
importante para saber si compañías 
como los Bancos, Almacenes de 
Cadena, Call Center, compañías de 
telefonía eres gran potencial de clientes 
que contestan para ofrecerte sus 
servicios, se encuentra en desarrollo una 
inteligencia artificial basada en 
estadísticas y datos de la nube para 
reconocer las tendencias de los clientes 
identificar sus preferencias y buscar 
canales de comunicación para ofrecer 
sus productos y servicios dentro de 
estos por medio de llamadas 
telefónicas.

Daremos algunas recomendaciones al 
respecto:

1. Ley 384 de 2022 (ley dejen de fregar) 
los gestores de cobranza sólo podrán 
contactar a los consumidores mediante 
los canales que estos autoricen, de 
lunes a viernes de 7:00 a. m. a 7:00 p. 
m. y los sábados de 8:00 a. m. a 3:00 p. 
m.

2. Ley 1266 ley de habeas data el cual 
regula la información circulante en bases 
de datos

3. Ley 1581 Ley de Protección de Datos 
Personales, se puede entablar demanda 
ante la SIC por Spam Telefónico.

4. Muchos teléfonos permiten bloquear 
automáticamente números indeseados 
además de establecer comunicación 
con aplicaciones para marcar los 
números SPAM para ser identificado.

5. No recibir llamadas que comienzan 
+811 este prefijo no pertenece a ningún 
país, por lo que se trataría de una 

llamada vía satélite y por ello se trata de 
un número que es sumamente difícil de 
rastrear.

6. No devolver llamadas de números de 
Spam Telefónico la técnica se ejecuta 
mediante la modalidad de ‘número 
fantasma’ (para no ser rastreados), la 
cual consiste en hacer una llamada a la 
víctima para luego cortar la 
comunicación en el instante en que el 
usuario contesta. Esta modalidad se 
repite en varias ocasiones hasta que las 
personas decidan devolver la llamada 
esto también se presta para amenazas o 
engaños.

7.Diferenciar entre llamadas comerciales 
y spam es muy importante, ya que si el 
banco o una operadora llama una vez al 
mes o un par de veces al año no debe 
ser considerado como spam, mientras 
que si lo hace cada día o a horas 
intempestivas, no solo puede debe 
considerarse como spam, sino que 
pueden ser constitutivos de delito de 
acoso telefónico.

Por: Julio César Orozco Franco
E-mail: jucofra@gmail.com
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El templo de la Divina Pastora en El Peñol
abre todos los días

El apreciado y veterano padre 
(monseñor) Francisco Ocampo o padre 
Pacho, se resiste a dejar sus 
actividades y ahora está dedicado a 
atender el Templo de la Divina Pastora 
en el municipio de El Peñol, 
acompañado del presbítero Francisco 
Gómez, quienes todos los días están 
prestos para recibir a los peregrinos que 
llegan de diversas partes del país y del 
exterior.

El padre Francisco Ocampo recuerda 
que este templo se fundó hace 130 
años, ya que es un sitio natural, debajo 
de la Piedra de El Marial, en el municipio 
de El Peñol y se visionó desde ese 

tiempo. Hubo un receso, pero hace 40 
años se retomó el proyecto por 
instrucciones de monseñor Alfonso 
Uribe Jaramillo y teniendo en cuenta 
ese aniversario, los dos Franciscos se 
pusieron al frente del templo, 
-recuerdan- que además, se están 
celebrando 40 años de colocada la cruz 
de 30 metros en el embalse, en el 
mismo lugar donde quedaba la iglesia 
del Viejo Peñol. También se cumplen 45 
años del traslado de la cabecera 
municipal.

“Este es un sitio de peregrinación a 
nombre de la Santísima Virgen, bajo la 
advocación de la Divina Pastora. El 

Marial es María y todas las 
advocaciones”, afirma el padre 
Francisco Ocampo. En el templo de la 
Divina Pastora, bajo la piedra de El 
Marial, celebran misas toda la semana a 
las 6:30 de la mañana y dos de la tarde; 
los primeros sábados de mes a las seis 
de la mañana, 10:30 de la mañana y 
dos de la tarde y los domingos a las 
6:30, 10 .30 de la mañana, 12 del día y 
tres de la tarde, aunque el templo está 
abierto hasta las cinco de la tarde.

A la piedra de El Marial y templo de la 
Divina Pastora, se llega por la vía de la 
Réplica del Viejo Peñol, tomando la 
carretera que conduce al municipio de 
San Vicente Ferrer. Desde ese sitio se 
puede apreciar todo el panorama de los 
cinco embalses que hay en la región.

Historia

Cuenta la historia que, en el año 1903, 
el padre José Dolores Giraldo tuvo una 
visión en la que la Virgen le pedía que 
construyera un santuario consagrado a 
ella, en la roca de la vereda El Marial y 
desde entonces, son muchos los 
devotos que creen en la Virgen de este 
lugar y sus milagros. Es por esto que 
anualmente, miles de feligreses visitan 
el templo que allí se edifica, venerando a 
la Divina Pastora, y usando la fuentecilla 
de agua del interior de la roca para ungir 
enfermos y pedir favores.

“El Templo de la Divina Pastora 
representa para el municipio de El Peñol 
la esperanza y la fe de un pueblo que 
resurge de sí mismo, un sueño colectivo 
de los peñolenses, para traer consigo el 
progreso de una zona rural, su 
comunidad y el municipio en general”, 
describe el sitio web de la 
administración municipal de El Peñol.
La roca de El Marial fue llamada por los 
primitivos “Piedra Gorda”, en el siglo XIX 
se le llamó “Dos cabezas” y desde 
principios del siglo XX “El Marial”, pues 
allí se le apareció la Virgen al presbítero 
José Dolores Giraldo, a quien él 
prometió construirle en este lugar la 
ciudad de Marialía en su honor.

Sobre el extraordinario efecto visual de 
la roca, que parece estar suspendida 
desafiando la ley de la gravedad para 
formar un gran salón, esta levita: “Esta 
es una bella muestra de cómo Dios en 
su infinito poder se vale de sí mismo y 
no necesita apoyarse en nada que lo 
sostenga”, se anota en el libro Cátedra 
municipal de El Peñol.

El poeta peñolense Jairo Castro 
Hernández, la describió así: “es un 
vergel lugar de larga historia que se 
cubre de un cielo sideral, donde 
moraron mis seres más queridos con 
los albores de la Piedra de El Marial”.
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La educación es la clave, propuesta de 
Daniel Legarda para la Alcaldía de San Luis

Tal como fue su lema hace cuatro años 
para llegar al Concejo de San Luis, “La 
educación es la clave”, el candidato a la 
alcaldía de ese municipio, Daniel 
Legarda Salazar mantiene como 
bandera el trabajo para que los jóvenes 
tengan la posibilidad de acceder a la 
educación superior, a través de becas 
que otorgue la administración para que 
se trasladen a otros municipios, o 
invitando a instituciones de educación 
para que ofrezcan programas en el 
territorio.

Legarda Salazar tiene 27 años, es 
contador público del Politécnico Jaime 
Isaza Cadavid, exconcejal, expresidente 
del Concejo, quien se califica como “un 
joven con mucha energía y ganas de 
trabajar por su municipio, verlo grande 
en el panorama del Oriente 
antioqueño”.

En 2019, siendo candidato al Concejo, 
animó a los jóvenes para que haya un 
cambio generacional en la política del 
municipio. “Fue una experiencia muy 
positiva porque observamos que 
inyectar de sangre nueva la política 
genera nuevas ideas, nuevos 
liderazgos, fue algo muy importante, ya 
que el Concejo municipal fue la primera 
vez que tenía un presidente tan joven, 

pues fui el concejal más joven en la 
historia del municipio de San Luis”.
Añade además que esto “hizo que el 
nombre de Daniel Legarda estuviera en 
el radar y que empezaran a observar 
que los jóvenes no pueden ser 
catalogados como inexpertos, sino que 
sus ideas tienen mucha más aceptación 
y nuestro lema en la corporación fue “La 
educación es la clave”, pues quisimos 
darle una mirada diferente a la 
educación en nuestro territorio, una 
mirada más renovadora, con ideas 
frescas que permitieran que mucha 
gente que no podía acceder a la 
educación, lo pudiera hacer”.

Sobre la educación y las posibilidades 
de que los jóvenes se eduquen y 
permanezcan en el territorio, Legarda 
dice que él es uno de los que regresó al 
municipio para aportarle lo que 
aprendió por fuera. “Si bien desde el 
2013 me trasladé a estudiar a Rionegro, 
cuando terminé la carrera no quise 
ejercerla solo allí, sino que quería poner 
mi grano de arena en el municipio que 
me vio nacer y me lo ha dado todo, 
entonces regresé y en el 2019 me lancé 
para ser Concejal, con la idea de 
aportar y buscar alternativas para que 
muchos jóvenes que puedan salir del 
territorio para estudiar, o llevar 
instituciones que puedan formalizarse 
en el municipio de San Luis para ofrecer 
educación superior”, afirma el 
aspirante.

Sobre esto -dice-, que en el Concejo 
aprobaron varios acuerdos para crear 
ferias universitarias y subsidiar a jóvenes 

para que puedan estudiar fuera del 
municipio, con la condición de que 
cuando terminen en la universidad 
regresen al territorio a aportar lo que 
aprendieron.

Lo otro fue, que teniendo en cuenta que 
en San Luis hay veredas muy alejadas 
del casco urbano, acordamos con el 
Ejército y con el aporte de varias 
empresas mejorar la infraestructura 
educativa en el campo, para que los 
niños y jóvenes tengan un mejor 
espacio para educarse.

Fortalecer el turismo

Sostiene Legarda que San Luis es un 
municipio que en los últimos cuatro 
años ha venido generando un gran 
desarrollo en el turismo y en expansión 
urbana. “El turismo lo queremos 
focalizar mucho para que sea el primer 
generador de recursos y que la 
comunidad empiece a verlo como una 
oportunidad económica para salir 
adelante y creo que, en los últimos 
años, a raíz de la pandemia, se generó 
ese boom en el territorio sanluisano”. 
Explica que, en cuanto a la expansión 
urbana, es porque San Luis es un 
municipio muy rural y a raíz de la 
pandemia creció la parcelación de 
predios y todos quieren tener una finca 
en la zona rural para descansar o para 
cambiar la vida de ciudad, lo cual ha 
hecho que mucha gente haya llegado al 
municipio con ganas de invertir, de 
mejorar la propiedad rural, lo cual hace 
que la economía gire en torno a esos 
dos sectores: al turismo y la 
construcción de vivienda campestre.

Construir más placa huella en vías 
rurales

Legarda dice que la infraestructura vial 
hacia esas veredas lejanas está dentro 
de su programa de gobierno mejorar las 
carreteras como lo reclama la gente, 
para mejorar su calidad de vida. Fuera 
de que San Luis tiene muchos 
kilómetros de vías terciarias que son 
responsabilidad de la administración 
municipal, el municipio no cuenta con 
recursos para hacer el mantenimiento a 
esas vías y por eso vamos a acudir a 
entidades como Invías, para que haya 
un mantenimiento a las carreteras que 
están más deterioradas y hacer que 
llegar al casco urbano sea bastante 
demorado.

La idea del candidato es aumentar la 
construcción de placa huellas. 
“Tenemos varias empresas asentadas 
en la región, como Argos y como Alion, 
con las cuales hay que buscar una 
fórmula para que estas empresas, por 
el mecanismo de obras por impuestos, 
generen proyectos de inversión en el 
territorio”, precisó.

Daniel Legarda confirmó su 
inscripción en la Registraduría local, 
con el aval principal de AICO y los 
coavales del Partido Liberal, Partido 
Demócrata Colombiano en la 
denominada coalición “Para volver a 
creer”. 

EMPRESARIAL

Fortalecimiento empresarial para Mipymes del Oriente
Un convenio suscrito entre el Proyecto 
Alianza Oriente Sostenible y la Cámara 
de Comercio del Oriente Antioqueño, 
busca el fortalecimiento empresarial en 
beneficio de las medianas y pequeñas 
industrias de la región.

Este es uno de los aportes que la 
Alcaldía de Rionegro entrega al Oriente, 
en el marco del Proyecto Alianza 
Oriente Sostenible, el cual es financiado 
con recursos de cooperación 
internacional de la Unión Europea, “con 
la que se ha buscado fortalecer los 
espacios locales para apoyar a las 
pymes en sus procesos de innovación e 
internacionalización, tanto desde la 
información como desde el 
acompañamiento a aquellas iniciativas 

que busquen información para acceder 
a nuevos mercados.” Según se informó, 
como resultado adicional, los espacios 
generados con el convenio han 
permitido identificar las prácticas que 
tienen en sus procesos productivos 
para acompañarlos en la integración de 
estrategias de sostenibilidad, ya que 
muchas de las pymes no pueden 
acceder a servicios de este tipo por los 
costos que ello les representa.

El convenio dirigido a las Mipymes - 
micro, pequeña y mediana empresa-, 
cuenta con tres indicadores. El primero 
de ellos busca lograr la atención de 200 
empresas a través de los diferentes 
programas y proyectos de la Cámara 
Oriente. A estas empresas se llega por 

medio del programa ProTIC, el cual le 
apunta a mejorar la productividad, 
tecnología e innovación; además se 
benefician las empresas que hacen 
parte de los programas de la Cámara 
Oriente como Fábricas de 
Productividad, Consultorio de Comercio 
Exterior, Consultorio de Desarrollo 
Empresarial y Consultorio de 
Sustentabilidad, entre otros.

El segundo indicador busca impactar a 
1.000 empresas por medio de temas 
informativos enfocados a la 
sostenibilidad empresarial. Con este 
componente, el Proyecto Alianza 
Oriente Sostenible busca seguir 
generando conciencia en la cultura 
empresarial sobre la importancia de 

adoptar buenas prácticas en sus 
modelos de producción, que vayan en 
línea con el cuidado del ambiente, la 
optimización de los recursos y la 
integración de políticas que contribuyen 
a las metas globales de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible.
 
Finalmente, se encuentra el 
componente educativo, en el que se 
han impactado entre 50 a 70 Mipymes 
en temas relacionados a las habilidades 
blandas, como liderazgo, innovación, 
pensamiento disruptivo o generación de 
ideas. Estas capacidades permiten a 
los líderes de la MiPymes potenciar sus 
capacidades de gerencia con un 
enfoque diferencial.
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En Rionegro se realizó
semana de la Seguridad Vial

Barrio Cuatro Esquinas de
Rionegro tendrá Casa de la
Cultura

Con un desfile en honor a las víctimas 
por siniestros viales, se dio apertura a la 
Semana de la Movilidad y la Seguridad 
Vial en Rionegro, el cual contó con la 
participación de la Banda de Marcha 
Ciudad Santiago de Arma, el 
Comandante de Tránsito Luis Alberto 
Palacio, los agentes de Tránsito del 
Municipio, el Subsecretario de 
Movilidad Duberney Pérez, el Secretario 
General de Somos Movilidad Diego 
Alejandro Gallego, los patrulleritos de El 
Carmen de Viboral y los de Marinilla, los 
estudiantes de Instruvial, los 
colaboradores de las Zonas de 
Estacionamiento Regulado y Bicirio.

“Desde el 2020 a la fecha, han fallecido 
77 personas por accidentes de tránsito, 
se han presentado más de 1.000 
heridos y 3.000 accidentes y por eso 
necesitamos sensibilizar y concientizar 
a los ciudadanos sobre la 
responsabilidad de respetar y cuidar la 
vida de los diferentes actores viales en 

la vía”, afirmó Duberney Pérez 
Echeverri, Subsecretario de Movilidad.

En el marco de esta Semana se llevaron 
a cabo actividades académicas, 
pedagógicas y de sensibilización en 
diferentes sectores de la ciudad, entre 
las que estuvieron cambiatón de 
cascos, revisión del vehículo, 
sensibilización sobre puntos ciegos, 
marcatón de motos, bicipaseo y 
capacitación formativa en 
motodestrezas y bicidestrezas.

El Subsecretario de Movilidad anunció 
que desde la Administración Municipal 
seguirán trabajando por una mejor 
movilidad en la ciudad y formuló un 
llamado a los ciudadanos a respetar las 
señales de tránsito, no exceder los 
límites de velocidad, no manejar en 
estado de embriaguez y utilizar 
adecuadamente los elementos de 
protección.

La Administración municipal de 
Rionegro, a través de la empresa 
Edeso, inició la construcción de la Casa 
de la Cultura en el barrio Cuatro 
Esquinas, que estará ubicada en la 
antigua Comisaría de Familia, como 
resultado de los compromisos con la 
Junta de Acción Comunal y e 
Presupuesto Participativo.

La obra tiene un avance del 12%, 
correspondiente a las actividades de 
demolición de la antigua edificación, 
nivelación del terreno, excavación y 
vaciado de pilas a 14 metros de 
profundidad que integran el sistema 
estructural del edificio. La obra fue 
ampliamente socializada con la 
comunidad del sector y se contrató 
mano de obra no calificada con 
habitantes del barrio.

La nueva Casa de la Cultura contará 
con cuatro niveles que albergarán 
espacios para niños, música, salón de 
danza, auditorio para 80 personas y 
sala de artes, entre otros. De igual 
manera, se tendrá un ascensor 
especialmente pensado para personas 
con discapacidad y movilidad reducida.

Se trata de un nuevo centro académico 
y social, pensado para la formación y el 
desarrollo del arte y la cultura de los 
habitantes de Rionegro.
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Dijo que su carrera a la alcaldía tiene la 
firme convicción de ir hasta el final, “con 
la ayuda de Dios y de todos nuestros 
electores y siendo consecuentes con la 
palabra empeñada, porque si algo ha 
caracterizado a Ricardo Nieto, en su 
vida pública, ha sido el de ser un 
hombre de palabra. Nosotros no 
estamos aquí para negociar, para 
engañar a la gente, vamos hasta el 29 
de octubre, a través de nuestro 
proyecto político y con la ayuda de 
Dios, el 29 de octubre se ratificará todo 
este trabajo, todo este propósito, con el 
triunfo para poder gobernar en los 
próximos años el municipio de 
Rionegro.”

Para ver la entrevista,
escanee el código
QR

Mario Alberto Gómez, capacidad y 
experiencia para gobernar El Santuario

Santiago Montoya quiere gobernar a El 
Retiro con una visión de futuro

Mario Alberto Gómez Salazar ha sido 
concejal del municipio de El Santuario 
hace más de 12 años, ha participado en 
más de 20 proyectos de Acuerdo como 
ponente, -dice- en temas relevantes en 
la vida cotidiana del municipio, como el 
Plan Básico de Ordenamiento Territorial, 
la política pública para la gestión 
comunitaria del agua, entre otros y ahora 
aspira a ser elegido alcalde del municipio 
por su capacidad y experiencia.

Fue víctima del conflicto armado, 
resiliente y ahora, empresario del campo, 
nacido en la vereda Pavas hace 38 años, 
sector donde ha desarrollado su 
actividad comercial y donde ha sido 
presidente de la junta de acción 
comunal, presidente de juntas de 
acueductos veredales, líder deportivo y 
socio fundador de la Asociación 
Santomate.

El líder social y político también ha sido 
gestor y promotor de importantes 

iniciativas, como el programa 
Concejalitos, que se institucionalizó en el 
2018 en el municipio de El Santuario. 
“Hemos tenido también una amplia 
experiencia en el sector comunitario, 
cívico y social del municipio, siendo 
partícipe y líder por más de 20 años de 
diferentes organizaciones sociales, 
juntas de acción comunal, juntas de 
acueductos y demás organizaciones 
que han tenido que ver con el desarrollo 
y el fortalecimiento del municipio en 
todos sus aspectos”, precisa.

Lleva tres períodos en el Concejo 
municipal y motivado por el amor y la 
pasión por El Santuario, se lanza como 
candidato a la alcaldía, considerando 
que puede incidir positivamente en 
muchas políticas, en muchos proyectos, 
convencido de que tiene la capacidad y 
la experiencia para sacar adelante 
grandes proyectos para el municipio, 
para los acueductos comunitarios, como 
el fortalecimiento de las microcuencas y 
el mejoramiento de las vías con placa 
huellas, entre otros. “Para el sector de la 
educación tenemos propuestas para 
fortalecer la educación temprana, 
tenemos iniciativas para los 
microempresarios de la confección para 
seguir avanzando de la mano de todos 
los santuarianos”, afirmó el candidato.

Gómez Salazar cuenta con el aval del 
Partido Conservador, respaldado por el 
senador de ese partido, Mauricio Giraldo, 
del Movimiento Unión Familia; del 
representante a la Cámara, Luis Miguel 
López Aristizábal; de líderes locales como 
don Jaime Zuluaga Ramírez, “El papá de 
los pobres”, como es reconocido en El 
Santuario, además de otros dirigentes 
como Héctor Manuel Pineda, Gabriel 
Palacio y algunos concejales y 
exconcejales, con quienes siempre ha 
hecho equipo para trabajar por este 
municipio, fuera de muchos líderes, 
comerciantes, empresarios, dirigentes 
deportivos, madres cabeza de familia, de 
todos los sectores del municipio.

“Hay muchas personas que le creen a 
este proyecto, que creen que sí se puede 
tener un alcalde de origen campesino, 
que sí se puede pensar en un municipio 
en grande, que se puede sacar adelante 
nuestra familia, nuestro municipio, 
nuestro departamento y nuestro país, sin 
importar de dónde vengamos”, sostiene 
Mario Alberto.

Programa de Gobierno

Sobre la construcción de su programa de 
gobierno, Gómez Salazar dice que “fue 
una tarea muy bonita, porque desde que 

llegó al Concejo municipal hace más de 
12 años, se ha gastado el tiempo 
caminando las veredas y los barrios, 
conversando con las comunidades, 
preguntando a las personas cómo se 
sueñan al municipio y cómo piensa que el 
alcalde le puede mejorar la situación en el 
barrio, en la vereda”.

En cuanto a su campaña, afirma el 
candidato que tiene para ofrecer a los 
santuarianos su vida, que ha sido como 
un libro abierto, donde todos pueden leer 
todo lo que ha construido, con un trabajo 
desinteresado desde todos y cada uno 
de los rincones del municipio, desde 
todas las iniciativas que ha liderado en las 
diferentes instancias donde ha incidido. 
“Lo que queremos es contagiarlos de 
esta buena energía y de este querer un 
municipio mejor. Lo que nos mueve es la 
pasión por El Santuario, la pasión por 
servir y por forjar un mejor desarrollo para 
nuestros hijos y para todos los 
santuarianos”, sostiene.

Santiago Montoya Giraldo es un líder 
social y político del municipio de El 
Retiro, un joven visionario que fue 
Concejal en su municipio en dos 
períodos consecutivos, asesor legislativo 
en el Congreso de la República, 
Secretario de Gobierno, Abogado de 
profesión y docente en las Universidades 
Católica del Oriente y Universidad de 
Medellín y ahora aspira a la Alcaldía de 
su municipio.

Afirma que la gran diferencia y la gran 
apuesta de su proyecto, es tener una 
visión de futuro, una visión al año 2050 y 
el sentir de ello es poder resolver los 
problemas de fondo que hoy aquejan al 
municipio, como el de infraestructura 
vial, como los de los servicios públicos, 
como la prestación de servicios 
secundarios y terciarios en materia de 

salud y como la seguridad y todos esos 
componentes que obedecen a las micro 
gestiones, como las viviendas de interés 
social, los mejoramientos de vivienda, el 
mantenimiento de vías terciarias y la 
asistencia técnica a los campesinos que 
incluya el suministro de insumos.

Montoya Giraldo enfatizó en que ese 
factor diferencial de su campaña, es 
tener una visión de futuro, no seguir 
pensando en los cuatro años de un 
mandatario, sino que haya un gerente 
visionario, que trace esa nueva realidad 
que hoy en día tiene su municipio y esos 
retos derivados de ese crecimiento 
poblacional y urbanístico que viene 
teniendo El Retiro de forma acelerada.

Proceso electoral

Santiago Montoya manifiesta que 
emprendió este proceso electoral con 
convicción, con firmeza, con la mejor 
disposición por su municipio, donde 
espera hacer la mejor alianza, la alianza 
con la gente, con las comunidades, que 
le permita salir victorioso en octubre del 
presente año.

Afirma que su trayectoria en lo público 
de más de 10 años, le ha permitido 
tener la experiencia, el conocimiento, 
las capacidades, para que, desde hace 
muchos años, cuando emprendieron el 
proceso, tenía esa intención de aspirar 
a la Alcaldía, con una visión de futuro, 
para que el municipio tuviera un gerente 
que supiera recoger esos retos que 
tiene El Retiro y poderlos plasmar en la 
realidad y materializarlos. “Son más de 
10 años en lo público y hoy 
materializamos este sueño con esta 
candidatura”, precisó.

A Montoya Giraldo lo respalda el Partido 
Centro Democrático y lo coavala el 
Partido Creemos y Conservador, 
además de líderes y lideresas, con 
campesinos, con los Presidentes de 
Juntas, con los candidatos al Concejo y 
concejales en ejercicio. “Con ellos 
queremos hacer una gran coalición que 
defienda al municipio del “petrismo”, de 
esas acciones que viene emprendiendo 
el gobierno nacional y que tiene 
amenazada la región y a nuestro 
municipio”.

Municipios no son islas

Refiriéndose a los retos que tiene el 
Oriente antioqueño, Montoya reiteró lo 
que ha planteado en diferentes 
espacios y es que hoy no podemos 
planear nuestros municipios pensando 
que son unas islas. “Nosotros tenemos 
que actuar acorde a la realidad que hoy 
muestra la región. Tenemos que hablar 
de servicios públicos, de transporte 
integrado, de servicios en salud y del 
manejo de residuos y, por supuesto, 
estas problemáticas y retos que tiene la 
región, hay que afrontarlos en consenso 
con todos los municipios”.

Agregó que ya vendrá después la 
discusión sobre si es a través de un 
Área Metropolitana o de una Provincia, 
pero que es evidente que el crecimiento 
urbanístico y poblacional acelerado que 
tiene la región, amerita que los 
dirigentes se despojen de esos egos 
municipales y que se piense como 
líderes regionales.
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“Neruda” cultiva éxitos 
para la región con la 
trova infantil

Siempre acompañando la 
nutrición, la educación y 

el deporte.
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Edwin Alexis Alzate, conocido como 
“Neruda” en el mundo cultural es 
Abogado y docente de repentismo en el 
Oriente antiqueño, ha sido finalista del 
festival nacional de la trova y ha 
participado en Países como Chile, Cuba 
y México representando a Colombia, 
ganador de diferentes festivales 
regionales y departamentales, también 
es director de la Escuela de trova de El 
Carmen y Rionegro. El “profe” como 
también lo llaman ha hecho escuela con 
niños y jóvenes de varios municipios del 
Oriente antioqueño, sobre esto habló en 
Protagonistas Digital de La Prensa 
Oriente.

En todos estos años trabajando en 
la cultura y en la trova, ¿Qué ha 
pasado en la región?

Nosotros venimos trabajando desde 
hace muchos años, en el 2015 
obtuvimos nuestro primer título nacional 
como Rey de la Trova y hoy podemos 
decir que hemos formado a los ocho 
ganadores de los Festivales de la Trova 
de los últimos nueve años, durante la 
Feria de las Flores de Medellín, de 
manera que hemos aumentado la 
cantidad de títulos.

Hace unos cinco años hemos ganado 
consecutivamente los títulos, donde 
tuvimos a las dos mujeres más 
importantes de la historia en la 
categoría Infantil, siendo Reinas 
Nacionales, La Alondra y Luna. Luego 
nos desplazamos a Rionegro en donde 
iniciamos un proyecto de trova muy 
interesante y obtuvimos en 2021 el 
Título Nacional con Jerónimo 
Aristizábal, “El Cóndor del Oriente”, un 
trovador que, sin dudarlo, mostró todas 
sus capacidades e ingenio en el Festival 
Nacional de la Trova y le dio el primer 
Título Nacional Infantil al municipio de 
Rionegro en esta categoría y en el año 
2022 tuvimos la oportunidad de formar 
a “El Paisita del Oriente” como Rey 
Nacional de la Trova, lo que nos 
devolvió el título nacional para el Oriente 
antioqueño, con un trovador de 
Marinilla, quien viene haciendo las 

cosas muy bien y ya con esta camada 
de trovadores cerramos el primer 
semestre de 2023.

Iniciamos un proceso en el municipio de 
El Carmen de Viboral, donde se había 
creado la Escuela de Trovadores por 
Acuerdo municipal del año 2018, en el 
cual también se institucionalizó el 
Festival de la Trova que debe realizarse 
durante las Fiestas de la Loza y este 
año tuvimos dos clasificados a la final 
Infantil y un clasificado en la categoría 
de Mayores, lo cual es un 
reconocimiento para ese trabajo que se 
está haciendo en El Carmen.

De Rionegro tuvimos la oportunidad de 
clasificar a “Platón” en la categoría de 
Mayores, lo que fue para nosotros un 
orgullo el que estuviera dentro de los 24 
mejores trovadores de Colombia. De 
manera que en la Feria de las Flores de 
este año vamos a tener buena 
representación de trovadores del 
Oriente antioqueño, con “Galileo”, 
“Maxi” y “Orión” representando a El 
Carmen de Viboral; El “Cóndor” y 
“Platón” representando a Rionegro y 
por Marinilla clasificó en el Festival 
Infantil “El Paisita del Oriente”, que es el 
Rey Nacional de la pasada Feria de las 
Flores y a “Afrodita”, que es otra de las 
finalistas y junto conmigo, estaremos 
representando a Marinilla en ese 
importante certamen de talla nacional.

¿Usted se ha inclinado por la 
formación de nuevos trovadores?

Podríamos decir que somos 
precursores de la nueva escuela de la 
trova, la vieja escuela era de unos 
trovadores más pragmáticos, un poco 
más empíricos, ahora nosotros 
estamos empeñados en la enseñanza 
de la trova en lo que es la técnica, la 
pedagogía, con diferentes elementos 
de otros pensadores internacionales, 
logramos elaborar un pensum 
académico para llevar la enseñanza de 
la trova y diría que ha sido muy exitoso.

Las primeras pruebas las hicimos con 

niños, con quienes obtuvimos los 
primeros títulos nacionales, pero ahora 
también estamos con categoría de 
mayores y ya tenemos trovadores en 
diferentes partes de Colombia, tuvimos 
a “Platón”, el trovador de Rionegro, 
entre los seis mejores de Colombia en 
categoría de mayores, lo cual es algo 
único, porque llegar a esa posición es 
difícil.

Creería que la metodología y el pensum 
que estamos aplicando y con el cual le 
estamos enseñando a los trovadores, 
ha sido muy efectivo y ya, no solamente 
con niños, jóvenes y mayores, sino que 
también tenemos un grupo de adultos 
mayores en la Casa Dorada de 
Rionegro, donde les enseñamos a 
trovar. Ese proyecto lo tuvimos también 
en el Centro Día de Marinilla y también 
lo tenemos ahora en El Carmen de 
Viboral.

Diría que la pedagogía de la trova no 
solamente está diseñada para niños, 
aunque esa era la idea inicial, pero las 
personas de cualquier edad pueden 
tener la capacidad de comprender la 
teoría del repentismo.

¿Cuál es la expectativa frente al 
Festival de la Feria de las Flores de 
este año?

Este año hay una gran expectativa 
porque tenemos a cinco de los ocho 
finalistas nacionales, que para nosotros 
es un orgullo. Tenemos dos de El 
Carmen de Viboral, dos de Marinilla y 
uno de Rionegro, quien es Rey Nacional 
de la Trova, de manera que creería que 
es una de las cartas fuertes. “El Paisita 
del Oriente”, que es de Marinilla, 
también fue Rey Nacional de la Trova y 
El Carmen tiene al Virrey Nacional, 
entonces esos tres tienen muchas 
posibilidades.

Hay otros dos trovadores que 
representan al Oriente, que son “Orión” 
y “Afrodita”, de El Carmen de Viboral y 
de Marinilla, que vienen muy bien y ya 
nosotros nos vamos a enfrentar con las 
escuelas de Medellín que también 
tienen su técnica y hay dos que son 
muy buenos. Hay otro trovador de El 
Santuario que también hace parte de 
las escuelas del Oriente antioqueño y 
diría entonces que estamos haciendo 
un bonito trabajo por la defensa del 
patrimonio cultural inmaterial en el 
Oriente, porque tenemos espacios 
bonitos para que los niños puedan 
buscar alternativas diferentes en ese 
patrimonio inmaterial.

Al Festival vamos con toda la confianza, 
nos preparamos con mucho esfuerzo, 
pero no somos triunfalistas. Nosotros 
somos trovadores que nos preparamos 
para vivir el día a día, para enfrentar la 
situación, de hecho, nos preparamos 
más para aceptar la derrota, porque 
con los niños es un tema muy complejo 
enseñarle la tolerancia a la frustración y 
perder no es difícil en un Festival al que 
van 100 o 200 trovadores y solamente 
gana uno y el resto tendrá que aprender 
a perder.

El elemento más importante en la 
pedagogía de la trova es la tolerancia, la 
frustración y la resiliencia y cuando 
entendemos estos elementos, tenemos 
más tranquilidad para afrontar los retos.

Para ver la entrevista,
escanee el código
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“Mechita” promete mucha gestión 
para que San Francisco avance

El candidato a la alcaldía en la 
subregión Bosques del Oriente 
antioqueño, Alexander Arias Duque, 
conocido en su medio como “Mechita”, 
promete mucha gestión para que esta 
localidad avance, con el argumento que 
es una persona coherente, humilde, 
sencilla, por el trabajo social que ha 
hecho de la mano de la gente durante 
16 años y por el amor que le tiene a San 
Francisco, especialmente al 
corregimiento Aquitania.

Arias Duque nació en la vereda San 
Isidro. Bachiller de la Concentración 
Educativa San Francisco, se trasladó a 
Medellín en el año 1994 para estudiar 
Contaduría Pública en la Universidad de 
Antioquia y comenzó a asesorar 
administraciones municipales y 
hospitales. Afirma que la idea de ser 
alcalde de San Francisco la tiene desde 
hace mucho tiempo, desde que 
comenzó su trabajo comunitario al lado 
del campesino, con las personas más 
humildes. “Hoy se nos da esta 
oportunidad en la búsqueda de regir los 
destinos de San Francisco para servirle 
a la gente de una manera más cercana. 
Conocemos las necesidades de 
nuestra gente, de nuestros 
campesinos, el programa de gobierno 
lo hicimos de una talla social 

importante, porque queremos 
devolverle a nuestro campesino calidad 
de vida, esos derechos que vienen 
perdiendo. Sabemos que sin 
campesino no hay ciudad, no hay 
municipio”, afirmó.

Plan nacional, su hoja de ruta

Consultado sobre su programa de 
gobierno, el candidato anunció que se 
va a acoger al Plan nacional de 
Desarrollo que el Congreso aprobó en 
mayo pasado, porque se encuadra en 
sus iniciativas en muchos aspectos, 
especialmente en lo relacionado con las 
vías terciarias, un aspecto que es 
fundamental para San Francisco y su 
corregimiento. Dice que “de esos 33 
kilómetros que hay desde la autopista 
Medellín – Bogotá hasta el 
corregimiento, creo que este año 
quedarán 11 kilómetros pavimentados y 
debemos seguir avanzando con esa 
pavimentación, porque queremos ver a 
San Francisco como esa ciudad 
turística del Oriente antioqueño”.

Afirmó el aspirante que, 
prioritariamente, Aquitania necesita de 
la vía, entonces hay que avanzar en los 
kilómetros que falta por pavimentar, 
para generar empleo y calidad de vida 
para los habitantes. “Por equidad y por 
esa resiliencia que tienen los habitantes 
de este corregimiento ante la violencia 
que sufrieron, lo mínimo que se les 
puede ofrecer es una carretera en buen 
estado y poder desarrollar proyectos 
agroturísticos que mejoren la calidad de 
vida de las personas”.

Agrega que como municipio de sexta 
categoría, San Francisco es un 
municipio que está en vía de desarrollo, 

que tienen que volver la mirada hacia el 
campesino, que es la base de su 
programa de gobierno.

Mesa de Turismo

Como todos los municipios de la 
subregión Bosques, San Francisco 
tiene un gran potencial turístico y dentro 
de las propuestas de “Mechita”, está 
retomar la Mesa local de Turismo, que 
trabaje de la mano con la Mesa de 
Turismo del Oriente Antioqueño. 
“Tenemos que aprender de nuestros 
municipios vecinos en el tema del 
turismo, para equivocarnos lo menos 
posible, pero primero tenemos que 
avanzar en esas vías terciarias, para 
poder tener un buen turismo. Tenemos 
que avanzar en el bilingüismo para 
ofrecer un mejor servicio, avanzar en la 
infraestructura hotelera, entonces, de la 
mano de esa Mesa de Turismo, 
tenemos que avanzar con buenas 
proyecciones, en el aspecto del 
agroturismo. Tenemos varias rutas, 
como es la ruta del cacao, la ruta del 
café y una futura ruta de la yuca, la 
vereda Boquerón, el corregimiento 
Aquitania, producen la mejor yuca del 
Oriente antioqueño y una de las mejores 
del país”, destaca el aspirante a la 
alcaldía.

Pero señala que antes de eso hay que 
dar también a la vivienda rural la 
conectividad a internet, la prevención 
de la enfermedad, que son puntos 
fuertes de su programa de gobierno, sin 
olvidar la educación, los adultos 
mayores, los niños y los jóvenes. 
“Como conservador de vida, tenemos 
que darle prioridad a nuestro medio 
ambiente, a nuestras fuentes hídricas, a 
la fauna y flora y todo eso hará parte de 

un equilibrado agroturismo, que es al 
que queremos llegar”.

Anuncia el candidato que hay que 
recuperar la carretera La Piñuela – 
Pailania, que está entre Cocorná y San 
Francisco y recuperar el liderazgo 
regional. “Creo que la zona de Bosques, 
San Luis, Cocorná, Granada y San 
Francisco, tenemos que innovar y 
hacernos más visibles en la región y que 
con Rionegro debemos hacer un 
trabajo mancomunado, para llevar a 
cabo proyectos regionales. Creo que el 
liderazgo del Oriente cercano tenemos 
que revitalizarlo, para sacar proyectos 
en el nivel regional”.

Respaldos políticos

Arias Duque informó que su aval 
principal es el del Partido Conservador, 
ya que hace parte del sector 
Conservadores de Vida, que orienta el 
excongresista y hoy candidato a la 
gobernación Juan Diego Gómez, y que 
además va en coalición con el 
Liberalismo “de Envigado” y con el 
Partido Verde. Y hace énfasis en que, 
tienen una lista de candidatos al 
Concejo por el Partido Conservador 
muy renovada, con juventud y 
experiencia, otra lista al Concejo del 
liberalismo y la lista del Partido Verde, 
que está integrada en su mayoría por 
líderes del corregimiento de Aquitania.

Para ver la entrevista,
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ALTIPLANO

Personería de Rionegro celebró día internacional
del orgullo LGBTIQ+
 Un noche llena de arte y diversidad 

permitió que la Personería municipal de 
Rionegro en colaboración con la 
Corporación Oriente Diverso, llevara a 
cabo el 3er encuentro en 
conmemoración del Día Internacional 
del Orgullo LGBTIQ+.

El evento -según dijo la Entidad- brindó 
un espacio invaluable para dar a 
conocer los talentos y habilidades de 
las personas que forman parte de esta 
vibrante población. “A través de 
diversas manifestaciones artísticas, 

como shows de baile, música, canto, 
fono mímica y la cultura drag, se 
compartieron las iniciativas y 
expresiones que enriquecen la 
diversidad en el territorio.”

La Personera Municipal, Ana María 
Aguirre Betancur, compartió un espacio 
para la defensa y promoción de los 
derechos de la población diversa en el 
municipio, lo que refuerza el 
compromiso de la entidad del 
Ministerio Público en garantizar los 
derechos de las personas que 

conforman la población LGBTIQ+, 
promoviendo su empoderamiento, 
liderazgo y escuchando atentamente sus 
necesidades.

Desde la Personería de Rionegro se 
reafirma el compromiso de seguir 
trabajando por la igualdad, la inclusión y 
la no discriminación, reconociendo que la 
diversidad es una fortaleza y un pilar 
fundamental para la construcción de una 
sociedad justa y respetuosa.
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Hablamos de salud mental con 
Germán Darío Vélez Ocampo

Germán Vélez es psicólogo, 
especialista en Alta Gerencia, 
exsecretario de Salud de Marinilla, 
recientemente nombrado gerente de 
la ESE Hospital San Juan de Dios de 
Marinilla, fue invitado a 
Protagonistas Digital. “La salud 
mental está en cuidados intensivos”, 
destaca en esta entrevista con el 
director de La Prensa Oriente.

Inicialmente, hablemos de su 
cargo como gerente del Hospital 
de Marinilla
En poco más de tres meses que llevo 
en el cargo, ha sido una experiencia 
muy bonita, tenemos la bendición de 
prestar nuestro servicio a la 
comunidad de Marinilla, así como la 
tuvimos de nacer en este Hospital, de 
hacer la práctica profesional acá, de 
mis hijos nacer en este Hospital, de 
ser miembro de su junta directiva y 
hoy la vida me da la oportunidad de 
dirigir esta institución, para trabajar 
muy fuerte por la salud de nuestros 
pobladores.

En cuanto al tema de salud 
mental, ¿cuál es la realidad de 
este tema?
En lo personal existe una gran 
preocupación por la afectación tan 
grande que hay de la salud mental en 
nuestra población, pero si miramos 
las estadísticas a nivel mundial, a 
nivel nacional y local, corroboran que 
ha habido un deterioro progresivo de 
la salud mental a nivel mundial y en 
todos los escenarios y Marinilla y el 
Oriente antioqueño no se escapan a 
esa situación.

De acuerdo con estadísticas del 
hospital, que son muy similares a las 
que se llevan en otras partes, de las 

10 principales causas de 
hospitalización en nuestra ESE, cinco 
obedecen a factores asociados con la 
salud mental: depresión, intento de 
suicidio, trastorno bipolar, cuadros de 
ansiedad generalizada, por los cuales 
la gente se está incapacitando, se 
está hospitalizando.

Los intentos de suicidio ya no son un 
tema exclusivo de los jóvenes. 
Tenemos presente intentos de 
suicidio en esta localidad de 
personas adultas, mayores de 50 
años. El suicidio no ha parado a nivel 
nacional ni a nivel mundial, se estima 
que cada 45 segundos se está 
suicidando una persona en el mundo, 
cada vez, los centros especializados 
de atención en salud mental están 
más hacinados, desbordados, está 
aumentando la demanda de atención 
especializada en salud mental, frente 
a la cual la institucionalidad no está 
dando respuesta de una manera 
efectiva.

Podría seguir enumerando muchos 
aspectos estadísticos, comprobados 
y que se están presentando para 
decir que hoy la salud mental en 
nuestro país y en nuestro municipio, 
está muy deteriorada, está en 
cuidados intensivos.

¿Qué estaría originando este 
problema?

Los orígenes son multicausales: 
aspectos socio económicos, 
culturales, aspectos genéticos, 
ambientales, la ausencia de políticas 
efectivas de intervención, de 
programas de promoción y 
prevención, promoción de la salud 
mental, prevención de la enfermedad, 
todo lo cual contribuye para que haya 
un gran deterioro de la salud mental 
de la población.

Hay un fenómeno que, sin duda, está 
presionando más las condiciones y 
afectación a la población a nivel 

general, que tiene que ver con los 
efectos pospandemia por el Covid. 
No dimensionamos, solamente nos 
centramos en evaluar las condiciones 
económicas y de salud física, pero no 
de salud mental, después de pasar un 
tiempo de confinamiento, de muertes, 
de duelo, de cambio de la vida 
económica, social y física. La gente 
enfrenta una cantidad de duelos y no 
encuentra los medios, los escenarios, 
para poder manejarlos.

Hoy los efectos poscovid los estamos 
viendo en la forma como la gente 
viene demandando los servicios de 
consulta general, de consulta 
especializada. Es muy común en la 
región, en los principales centros de 
salud especializados, como el San 
Juan de Dios de Rionegro, San 
Vicente Fundación, la Clínica Somer, 
que cada semana están mandando 
información de que están colapsados 
los servicios de urgencias, cada vez 
es más difícil conseguir una cama de 
psiquiatría en Medellín o en La Ceja. 
Cada vez tenemos más ingresos de 
personas a urgencias por diferentes 
afectaciones en salud mental. Si bien 
uno de los elementos que está 
influyendo más es los efectos 
poscovid, estas enfermedades son 
multicausales.

¿Qué se está haciendo desde la 
institucionalidad para enfrentar la 
situación?

Nosotros podemos ubicar la 
necesidad de intervención en dos 
niveles: las políticas de Estado y qué 
podemos hacer nosotros como 
sociedad civil. Tenemos que trabajar 
muy fuerte en programas de 
educación, programas de apoyo. Ese 
es un aspecto muy importante en el 
que la población debe seguir 
insistiendo, formarnos, capacitarnos 
para entender las patologías, para 
acompañar estas problemáticas.

Cada vez hay que trabajar muy fuerte 

en promover buenas prácticas y 
hábitos saludables que nos ayuden a 
contener en aumento en el deterioro 
de la salud mental de la población.

Lo otro que tenemos que decir, es 
que hay ausencia de políticas de 
Estado, no de ahora, sino desde 
antes, porque no se han generado los 
impactos positivos para atender esta 
problemática. Aumento de 
presupuesto, universalización de la 
atención, disminuir las barreras de 
acceso a la atención oportuna. Hoy, 
conseguir una cita con un psicólogo 
desde el sistema de aseguramiento 
es difícil, siendo un primer nivel, lo 
tienen como especializado. Acceder a 
un tratamiento de psiquiatría, para 
una población vulnerable, de escasos 
recursos, resulta una odisea. Tener 
una cama de hospitalización para una 
persona con una patología severa en 
salud mental, es muy difícil de 
conseguir, cada vez la posibilidad de 
acceso a servicios especializados es 
muy difícil y, como lo he dicho, el 
aumento es mayor.

Son situaciones que preocupan y que 
el Estado debe hacer un esfuerzo 
adicional para disminuir las barreras 
de acceso, para generar mayores 
oportunidades, ampliar los servicios y 
nosotros como sociedad civil, 
comprometernos en los procesos de 
educación, porque una persona con 
afectación en salud mental, no solo 
es ella, empieza a enfermar su 
entorno, su familia, su grupo de 
apoyo, de manera que estamos 
hablando de una situación bien 
preocupante, bien compleja y que 
sigue en aumento.

Para ver la entrevista,
escanee el código
QR
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“Quiero marcar diferencia como candidato a 
la Alcaldía de Rionegro”: Mauricio Rendón

Dijo que su carrera a la alcaldía tiene la 
firme convicción de ir hasta el final, “con 
la ayuda de Dios y de todos nuestros 
electores y siendo consecuentes con la 
palabra empeñada, porque si algo ha 
caracterizado a Ricardo Nieto, en su 
vida pública, ha sido el de ser un 
hombre de palabra. Nosotros no 
estamos aquí para negociar, para 
engañar a la gente, vamos hasta el 29 
de octubre, a través de nuestro 
proyecto político y con la ayuda de 
Dios, el 29 de octubre se ratificará todo 
este trabajo, todo este propósito, con el 
triunfo para poder gobernar en los 
próximos años el municipio de 
Rionegro.”

Después de haber sido candidato a la 
Alcaldía de Rionegro en dos 
oportunidades, Mauricio Rendón 
González vuelve a aspirar a esa 
posición, señalando que conoce todos 
los rincones de la ciudad y que ha 
estado conversando con la gente, 
conociendo sus necesidades, para 
gobernar con el mejor Programa de 
Gobierno.

Rendón dice que tiene una trayectoria 
de 28 años en la política, ha sido 

Concejal en dos oportunidades, en el 
2006 fue presidente del Concejo y en 
las pasadas elecciones sacó más de 
10.000 votos.
Afirma que “he sido una persona 
imparcial, respetuosa, soy muy 
constructivo. A la administración le 
reconozco cosas buenas y otras que 
no comparto y por eso estoy 
marcando la diferencia para la Alcaldía 
de Rionegro, soy un candidato que 
está ahí, con la gente, no soy ni de 
derecha ni de izquierda, estoy es con 
la gente, hago la política muy 
diferente, pues creo que la politiquería 
que se hace está mandada a recoger”.

Añade que la gente está reclamando 
un alcalde de pueblo, el alcalde que se 
toma un tinto en la esquina, el alcalde 
que atiende y no el candidato que en 
campaña saluda mucho y cuando 
llega a la alcaldía se coloca el 
cachaco, se monta en el carro y hasta 
luego.

Asociatividad territorial

Rendón González anuncia que va a 
buscar cooperación internacional para 
un mayor desarrollo de la ciudad y del 
Oriente, lo cual se puede lograr a 
través de un área metropolitana, que 
es una de las tareas que tiene. “Lo que 
queremos es que Rionegro no mire 
por encima de los hombros a los 
demás municipios de la región. Somos 
iguales y podemos llegar a 
compromisos serios, para que 
tengamos unos estatutos muy 
organizados, como los tiene Cornare, 
en donde todos los municipios están 
representados. Estamos llamados a 
unir, sin discordias, porque eso no le 
interesa a Mauricio como alcalde”.

Sostiene que lo que más le preocupa 
es la inseguridad, la proliferación de 
casas de vicio y según él, Rionegro 
tiene el parque principal más inseguro 
de todos, en horas de la noche y hay 
que empezar a recuperarlo. “El único 

municipio de Colombia que cuenta 
con todas las fuerzas del Estado es 
Rionegro y nos quedó grande colocar 
cordones de seguridad, hacer batidas, 
porque lo que hace falta es que 
interactuemos más con las Fuerzas 
Armadas y que los delincuentes sepan 
que va a haber un alcalde que se va a 
amarrar los pantalones y le va a poner 
orden a Rionegro en todos los 
sentidos”, dice.

Expresó además que “lo más 
importante, fuera de lo social, fuera de 
la infraestructura, es que quiero 
recuperar el amor y la confianza en lo 
público, porque desafortunadamente 
se ha perdido. Me considero una 
persona diferente en política, he 
luchado demasiado porque Rionegro 
me duele. Creo que la tercera va a ser 
la vencida, aunque me toca trabajar 
muy duro, pero lo voy a lograr, porque 
cuando el corazón y la razón se juntan, 
nada los detiene”.
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La Ceja sumó 40 medallas repartidas 
de la siguiente manera: nueve preseas 
doradas, 12 de plata y 19 de bronce. 
El Carmen de Viboral, que alzó el 
trofeo como campeón del fútbol sala 
masculino, se ubicó en la casilla 15 
del tablero de medallería con tres de 
oro, nueve de plata y siete de bronce. 
El Retiro ganó la medalla de oro del 
tiro con arco y con 11 medallas fue 16 
en la clasificación de la medallería.
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Omar Castaño le apuesta a
Marinilla con futuro

El abogado Omar Castaño Giraldo 
inscribió su candidatura avalado por 
firmas conseguidas a través del Grupo 
Significativo de Ciudadanos “Marinilla 
con futuro”, que también inscribió una 
lista de candidatos al Concejo 
municipal, reiterando que se trata de un 
movimiento independiente de los 
partidos políticos.

Castaño Giraldo anunció que realizará 
una campaña limpia, transparente, sin 
hablar mal de los otros candidatos, solo 
vendiendo su proyecto, que es el 
programa de gobierno construido con 
la ciudadanía y con dirigentes de 
organizaciones sociales.

Sobre la propuesta para gobernar, 
radicada en la Registraduría, informó 
que está compuesta por cinco ejes 
temáticos y 15 líneas estratégicas, de 
acuerdo a lo expuesto por la 
comunidad. “Lo que más preocupa es 
la seguridad ciudadana, la 
intranquilidad que tienen los marinillos y 
por lo tanto el primer eje es seguridad 
multidimensional, que tiene tres líneas 
estratégicas: la seguridad ciudadana, 
que comprende unos proyectos en lo 
que tiene que ver con el aumento de la 
fuerza pública, el fortalecimiento del 
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parque automotor y un centro de 
monitoreo y control con cámaras de 
vigilancia que cubran todo el territorio, 
para que los elementos que se recojan 
sirvan de insumos probatorios para 
poder judicializar a los delincuentes. La 
criminalidad se atacará de manera 
contundente, necesitamos un municipio 
seguro, para que haya una confianza 
inversionista de los empresarios, para 
poder llevar a cabo otros programas”, 
precisó.

Informó Castaño que el segundo eje es 
la planeación, con dos líneas: la 
primera, un estricto control urbanístico 
por parte de las inspecciones y se 
creará una autoridad especial de 
policía, para poder sancionar a quienes 
violan las normas urbanísticas. “Se 
tendrá un grupo interdisciplinario para 
que Marinilla con futuro sea ordenada, 
con vías generosas para la movilidad, 
espacios públicos, un centro de 
desarrollo que está proyectado, 
andenes, ciclorrutas y zonas de 
parqueo”. Indicó que se harán ajustes al 
Plan Básico de Ordenamiento Territorial, 
para que esté acorde con los proyectos 
que se ejecutarán en los próximos 
cuatro años. Un aspecto fundamental 
es el relacionado con el cuidado del 
agua, para lo cual se fortalecerán los 10 
acueductos rurales a través de la 
gestión comunitaria.
El eje tres es el desarrollo y la 
proyección social, que contempla la 
línea del deporte, la recreación y el 
aprovechamiento del tiempo libre, la 
línea del arte y la cultura y la línea de 
participación ciudadana, para la cual se 
retomará el programa de la 

constituyente municipal, para que 
vuelva a empoderarse a través de los 
delegatarios de los barrios y las 
veredas, de las organizaciones que 
existen en el municipio, para que se 
apropien de lo público y tengan 
incidencia en las decisiones sobre el 
presupuesto, a través de la estrategia 
del presupuesto participativo. “Le 
vamos a dar fuerza a todos los 
mecanismos de participación 
ciudadana, para valorar la democracia 
de participación, que está contemplada 
en la Constitución del 91 y 30 años 
después aun, no se pone en ejecución.

Desarrollo económico

Otra de las prioridades del programa de 
gobierno de Castaño Giraldo, es la 
lucha contra la corrupción, que está 
dentro del eje cuatro, que se relaciona 
con el desarrollo económico y el 
turismo, donde una de las líneas es la 
economía circular. La contratación 
pública se hará con empresas de 
Marinilla, sugiriendo que compren los 
materiales en el municipio, para 
dinamizar la economía y por ende 
mejore la calidad de vida de los 
habitantes. “La contratación de obras 
menores se hará con las juntas de 
acción comunal y con las 
organizaciones no gubernamentales, 
para que tengan la oportunidad de 
fortalecerse y puedan desarrollar sus 
programas en los barrios y las veredas”.

Dice que trabajará en lo que tiene que 
ver con la economía popular, para 
fortalecer proyectos productivos, como 
tiendas, venteros estacionarios y los 

que requieran apoyo financiero del 
gobierno, lo mismo que para los 
emprendedores. El programa de 
gobierno también tiene en cuenta 
asignar una plazoleta para los artesanos 
y crear la casa del emprendedor.

Pretende el candidato que Marinilla 
tenga un gran centro comercial, a través 
de una alianza público-privada, para 
que la economía se mueva y las 
personas no tengan que desplazarse a 
otros municipios en busca de algún 
producto. “Que en Marinilla City se 
encuentre todo en bienes y servicios y 
dispongan de salas de entretenimiento, 
porque Marinilla requiere de mucho 
equipamiento comunitario, como otra 
plazoleta, porque el parque principal 
está colapsando”.

Otra línea del programa es la de 
educación pertinente y de calidad y la 
línea de educación técnica, tecnológica 
y profesional, para lo cual se fortalecerá 
el Fondo para la Educación Superior 
Francisco Ocampo Aristizábal, para que 
los jóvenes tengan acceso a la 
educación superior, buscando 
convenios con las universidades para 
que abran programas en el municipio.
Castaño Giraldo fue enfático al afirmar 
que su candidatura a la Alcaldía de 
Marinilla va hasta el final. “Estoy 
haciendo la campaña con 
responsabilidad social, con 
transparencia y con mucho optimismo, 
con muchas energías, porque voy a 
servirle a mi pueblo. No me voy a servir 
de mi pueblo, le voy a servir al pueblo, 
voy a gobernar con el pueblo, voy a 
gobernar por el pueblo”, sostuvo.

Rionegro cumplió con los juegos departamentales

Durante seis días, Rionegro vivió la 
fiesta deportiva de la final 
departamental de los Juegos 
Escolares en su edición 33. Un total 
de 3.200 deportistas entre los siete y 
doce años de edad se repartieron 917 
medallas entre las 99 
representaciones de todo el 

departamento. En total se disputaron 
21 disciplinas deportivas.

Los escenarios deportivos de 
Rionegro recibieron a deportistas, 
técnicos, jueces, delegados y padres 
de familia que disfrutaron de unas 
justas deportivas que dejaron como 
campeón a la delegación de Medellín 
con 46 preseas doradas, 40 medallas 
de plata y 45 de bronce para 131 
medallas. Apartadó fue segundo, 
Envigado tercero y Zaragoza dio la 
gran sorpresa ubicándose en el cuarto 
puesto.

El Oriente

Rionegro, Marinilla, Guarne, La Ceja, 

El Carmen y El Retiro fueron las 
delegaciones de la región del Oriente 
antioqueño que más sobresalieron en 
estos Juegos Escolares. Rionegro 
alcanzó dos medallas de oro en tenis 
de mesa y BMX. En la clasificación por 
medallería los locales quedaron en la 
sexta casilla sumando 61 medallas, 
repartidas en: 16 oros, 16 platas, 29 
bronces. Marinilla, fue campeón del 
karate-do y lograron el noveno 
puesto, con 10 medallas de oro, 8 de 
plata y 14 de bronce para un total de 
32 preseas. 

Por su parte, Guarne, con 10 oros, 
seis platas y nueve bronces se ubicó 
en el top 10 de las delegaciones más 
destacadas en los Juegos Escolares. 

Escanee el  código
QR y lleve  la versión
digital de 
La Prensa Oriente
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Édgar Villegas 
promete 
desarrollo 
armónico de 
Marinilla

“Construimos juntos” es el lema de la 
campaña de Édgar Villegas Ramírez, 
quien inscribió su candidatura para la 
Alcaldía de Marinilla, con una propuesta 
que busca la seguridad y un gobierno 
responsable y eficiente en el manejo de 
lo público.

Este marinillo, que cuenta con más de 
15 años en el servicio público y quien 
fue Alcalde en el periodo 2016-2019, 
-según dice- “años en los que dejó 
huella con su gobierno social y dejó a 
Marinilla en un mejor posicionamiento 
fiscal, presentó su Programa de 
Gobierno “Construimos juntos”, que 
contempla un Marinilla con gobernanza 
en sus recursos naturales, Marinilla con 

desarrollo humano integral, Marinilla 
moderna y competitiva; Marinilla segura 
y en paz, líneas de trabajo de un 
gobierno que le apuesta a la 
transformación territorial desde la 
potencialidad del ser humano, la salud, 
la institucionalidad, el desarrollo 
económico y la autoridad para el 
progreso.”

Villegas es reconocido por ser deportista 
activo y asesor jurídico, “piensa en el 
desarrollo humano enfocado desde las 
expresiones artísticas, deportivas y 
académicas; es Abogado, especialista 
en derecho administrativo; magister en 
Contratación Estatal; cuenta con 
diversos diplomados en temáticas como 
Manejo de crisis, Juez de paz y 
conciliador en equidad, Mujer como 
motor de desarrollo social, gestión y 
elaboración de proyectos, entre otros.”

El Carmen 
prioridad de 
todos, propuesta 
de Hugo 
Jiménez

Con la coalición “Más firmes que 
nunca”, Hugo Jiménez Cuervo inscribió 
su candidatura para la Alcaldía de El 
Carmen de Viboral, con el aval del 
Partido Creemos, del Centro 
Democrático y el acompañamiento de 
los partidos Nuevo Liberalismo, 
Colombia Justa y Libre, Alianza 
Democrática Amplia, ADA, Movimiento 
Alternativo Indígena y Social, MAIS y 
Autoridades Indígenas de Colombia 
AICO.

El aspirante manifestó que “Vamos a 
trabajar de la mano con sectores como 
la cultura, el turismo y el medio 
ambiente, en busca de un desarrollo 
humano e integral. Inscribir nuestra 

candidatura significa estar un paso más 
cerca del sueño de transformar El 
Carmen de Viboral y llevar bienestar 
social a los sectores, porque hoy nos 
dieron el sí, comunidades como los 
transportadores, los recicladores, 
madres cabeza de familia, 
emprendedores, personas con 
discapacidad, estudiantes, empresarios, 
comerciantes, artistas, líderes 
comunitarios, sociales y los carmelitanos 
en general”.

Hugo Jiménez precisa además que, en 
el ámbito local y regional, le impulsa 
seguir trabajando como equipo por el 
municipio y a seguir fortaleciendo los 
lazos políticos en la región, para trabajar 
en conjunto en la transformación y el 
tejido social de los municipios del Oriente 
Antioqueño.

Carolina González Tabares es 
Negociadora internacional de la 
Universidad EAFIT, especialista en 
gerencia de Mercadeo y estudios en la 
Escuela de Negocios Robert Schuman 
de Estrasburgo, Francia, desde enero 
del año pasado se desempeña como 
Directora Ejecutiva de la Corporación 
Empresarial del Oriente, CEO en diálogo 
con Carlos Humberto Gómez, director 
de Protagonistas Digital, de La Prensa 
Oriente habló de planeación y desarrollo 
subregional. 

Desde el sector privado y público se 
viene impulsando un Plan de 
Desarrollo Regional, ¿en qué 
consiste?
En este ejercicio de trabajar por un 
territorio como es el que tenemos en la 
Corporación Empresarial del Oriente, 
siempre nos ha caracterizado como 
institución que representa a un gran 
número de compañías asentadas en la 
zona, es cómo buscamos hacer de este 
Oriente antioqueño un territorio 
sostenible, que se pueda seguir 

haciendo empresa, pero que también 
podamos aumentar esos índices de 
calidad de vida y que los orientales 
podamos tener muchos beneficios por 
estar en este territorio.

En la búsqueda de este objetivo, 
primero, lanzamos un nuevo propósito 
superior como gremio empresarial, que 
es transformar al Oriente antioqueño en 
una región de mayor bienestar y 
segundo y en paralelo, aprovechar esa 
gran institucionalidad que tenemos, 
donde a través del Comité Universidad, 
Empresa, Estado, Sociedad, a través de 
una Comisión de Competitividad e 
Innovación, podemos encontrarnos la 
gran mayoría de instituciones de este 
territorio, para generar proyectos en 
donde, si nos juntamos, vamos a tener 
un impacto muchísimo mayor.

En este trabajo mancomunado y en este 
propósito de juntarnos en el quehacer 
de muchas instituciones, nace la Mesa 
de Planeación del Oriente Antioqueño, 
que es una Mesa dentro de la Comisión 
de Competitividad e Innovación, donde 
bajo el liderazgo de la Universidad de 
Antioquia, la Universidad Católica de 
Oriente y la Cámara de Comercio, se 
lanza esta Mesa para, primero, generar 
un proceso que nos permita hablar de 
una planeación con los 23 municipios 

La CEO y la institucionalidad del Oriente
proponen un desarrollo planeado y equitativo

ESPECIAL

del Oriente antioqueño, y hablar de las 
posibilidades de asociatividad entre los 
municipios.

Esos son los objetivos de esta Mesa y el 
principal, y que le da origen, es ese 
proyecto para hablar de una planeación 
en donde esté todo el Oriente 
antioqueño. Arranca con ocho 
entidades que están convencidas de 
que hay que sacar adelante esto y hay 
que tener una mirada de todo el 
territorio y la idea es que antes de 
finalizar el presente año podamos hacer 
una gran socialización, unas primeras 
hipótesis de esta planeación, hacia 
dónde tiene que estar enmarcado el 
desarrollo sostenible, equitativo y en 
paz del Oriente Antioqueño y cuáles son 
los macroproyectos estratégicos a los 
que le tenemos que dar prioridad.

¿Cómo van a incluir a los nuevos 
Alcaldes y Corporados que sean 
elegidos en octubre?
De entrada, con los Alcaldes salientes 
estamos generando un compromiso, 
muchos de ellos se han sumado, 
porque no podemos seguir hablando de 
municipios de manera aislada, sino de 
un territorio y de parte de ellos se va a 
dejar un compromiso, para que los 
aportes que van a hacer los municipios 
para esta planeación territorial, queden 

incluidos en el presupuesto de 2024, 
que se debe dejar aprobado este año.

En segunda instancia, esperamos que, 
finalizando el mes de noviembre, hacer 
una gran socialización de esta primera 
etapa de la planeación, entregarle a 
esos Alcaldes y Concejales electos, lo 
que encontraron la Universidad Católica 
de Oriente y la Universidad de 
Antioquia, en conjunto con la Fundación 
Metropoli, sobre lo que debe ser la 
apuesta de los próximos años para este 
Oriente antioqueño.

¿Esta sería la respuesta para que no 
se planee el Oriente antioqueño 
desde las ciudades capitales?
Digamos que estamos haciendo un 
esfuerzo para que las instituciones del 
Oriente antioqueño, sean las que le 
apuesten a tener una planeación 
territorial, que sea una planeación 
desde los orientales, para los orientales 
y por eso el esfuerzo se está haciendo, 
y es la invitación a los Alcaldes que 
vienen, a que un primer esfuerzo lo 
hicimos las instituciones del sector 
privado, pero que en una segunda 
instancia, sean las Administraciones 
municipales las que participen y nos 
queden unas hojas de ruta integradas y 
con una visión de los 23 municipios y de 
región.
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El boxeo del Carmen de
Viboral, golpeando fuerte

Guarne, sede del patinaje
panamericano

Destacadas participaciones 
sostuvieron los boxeadores del 
Carmen de Viboral en el pasado 
Torneo MMA (Artes Marciales Mixtas), 
que se llevó a cabo en el Parque de El 
Poblado con la participación de 20 
deportistas de varios municipios del 
Área Metropolitana y del Oriente 
Antioqueño. Lo entregaron todo 
durante las 10 peleas efectuadas en 
dicho lugar.

La delegación del Carmen de Viboral 
estuvo representada por tres 
deportistas juveniles de máximo 
potencial boxístico como lo son 
Geraldin Arango, José Manuel Alzate 
e Iván Peñata. Geraldin Arango de 16 
años, se adjudicó el título en los 50 
kilogramos por decisión unánime de 
los jueces, mientras que José Manuel 
Alzate de 17 años fue el vencedor por 
nocaut en la categoría 50 kilogramos 
ante Daniel Duque. Iván Peñata, a 
pesar de haber hecho una gran 

presentación no alcanzó a conseguir 
el trofeo de su categoría Juvenil 
modalidad 64 Kilogramos.

Torneo Golpe de Poder Cinco

Este 12 de agosto la fiesta del 
deporte de “las narices ñatas” será en 
el parque principal del Carmen de 
Viboral con la programación de 30 
peleas desde las 10 de la mañana. 
Hasta el momento han confirmado la 
participación en este evento 
deportivo, clubes de La Ceja, 
Rionegro, Guarne y del distrito 
especial de Medellín como es club 
Saetas Valientes e Iron Fist de San 
Antonio de Pereira.

Con esta, ya será la quinta versión 
que busca darle la oportunidad a 
muchos boxeadores de la subregión 
del Oriente antioqueño para que den 
a conocer su talento en este difícil 
deporte del boxeo.

Durante un mes, el municipio de 
Guarne, en el Oriente antioqueño, ha 
albergado a cientos de deportistas de 
15 países en el Panamericano de 
Novatos y Escuelas de Patinaje de 
Velocidad y Patinaje Artístico. Esta 
localidad no había tenido la oportunidad 
de organizar certámenes deportivos de 
este tipo desde el 2010 cuando fue la 
sede del Mundial de Carreras.

Festival Novatos y Escuelas

Colombia, con 52 escuelas de 13 ligas 
del país, es la delegación más numerosa 
en el Festival Novatos y de Escuelas de 
Patinaje que cuenta con la presencia de 

delegaciones de Bolivia, Argentina, 
Ecuador, República Dominicana, 
Panamá, Perú y Venezuela. En las 
pruebas actúan niños desde los cinco 
años de edad que seguramente serán 
las futuras figuras del patinaje 
continental. Mientras que Colombia 
cuenta con representaciones de 
Córdoba, Cundinamarca, Nariño, 
Santander, Cesar, Cauca, Quindío, 
Tolima, Magdalena, Bogotá, Sucre, 
Atlántico y Antioquia.

Patinaje, velocidad y artístico

Por su parte en el campeonato 
panamericano de Guarne, un total de 15 
países actúan en estas dos 
modalidades del patinaje como son 
Argentina, Bolivia, Chile, Ecuador, 
México, Panamá, Paraguay, Uruguay, 
República Dominicana, Estados Unidos, 
El Salvador, Perú, Venezuela y 
Colombia. 

Las competencias, que comenzaron el 
21 de julio, terminarán el 20 de agosto.
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Insumos agrícolas y kits 
alimentarios entregó 
alcaldía de El Peñol

Con una inversión superior a los 117 
millones de pesos, la Secretaría de 
Desarrollo Rural y Medio Ambiente de la 
Alcaldía de El Peñol, hizo la entrega de 
diferentes insumos para la producción 
de hortalizas y leguminosas bajo 
cubierta a 35 familias del área rural. Se 
trata de un proyecto tecnológico que 
fortalece las líneas productivas del 
municipio en tomate, frijol y pimentón.

La entrega de insumos, que se hizo con 
la empresa Agroplásticos, después de 
una licitación pública financiada con 
recursos propios del municipio, incluyó 
fertilizantes sintéticos, fertilizantes 
orgánicos, fungicidas, insecticidas, 
plántulas de tomate y pimentón, 
plástico para semitechos, alambre liso, 
abono granulado, semilla de fríjol 
cargamanto rojo, entre otros.

Juan Carlos Giraldo Ramírez, 
coordinador agropecuario del 
municipio, dijo que: "Esta entrega de 
insumos viene acompañada de una 
asistencia técnica agrícola y un taller de 
buenas prácticas agrícolas. Seguimos 
comprometidos con los campesinos y 
buscamos fortalecer e impactar de 
manera positiva su calidad de vida y 
garantizar la seguridad alimentaria de El 
Peñol".

Según se precisó, “es un compromiso 
de la Alcaldesa Sorany Marín, el 
bienestar social y económico de los 
productores campesinos, quienes 
garantizan la soberanía alimentaria del 
municipio. Por eso, se desarrollan 
proyectos que fortalezcan su 
productividad con capacitaciones y 
dotación de insumos, pues la 

Comederos para perros callejeros en El Peñol 
Desde la Secretaría de Desarrollo 
Rural y Medio Ambiente de la 
Administración municipal de El Peñol, 
y con el apoyo del grupo animalista 
'Conexión Animal', se realizó el 
suministro e instalación de diez 
comederos para la atención de los 
perros vulnerables del municipio.

Igualmente, se hizo la donación de 15 
bultos de concentrado para caninos, 
entregados a 10 padrinos que se 
encargarán de velar por el cuidado y 

buena tenencia de estos elementos, 
además de garantizar el suministro de 
concentrado cuando sea necesario.

Juan Carlos Giraldo Ramírez, 
coordinador agropecuario de la 
Alcaldía, afirmó que "Con esta 
iniciativa queremos garantizar la 
alimentación a los diferentes caninos 
que se encuentran en condición de 
calle. Para eso, delegamos a unos 
padrinos que harán el 
acompañamiento a los perros y ellos 

se encargarán de velar por su 
alimentación y cuidado".

La Administración liderada por la 
Alcaldesa Sorany Marín, está 
comprometida con el cuidado y 
protección de la fauna vulnerable, por 
eso, se gestan y ejecutan proyectos 
que buscan garantizar la calidad de 
vida y el bienestar de los animales en 
el municipio, anotó el funcionario.
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agricultura representa el primer renglón 
de la economía peñolense.”

También inversión social para 
adultos mayores

De otro lado y con motivo de la 
celebración del Día Mundial de Los 
Abuelos, la administración municipal 
hizo entrega de los primeros 300 kits 
alimentarios, de 900 que se entregarán 
en total, para adultos mayores de las 
zonas rural y urbana del municipio y que 
requerían una atención prioritaria para 
su nutrición.

El kit contiene: pasta, granos como 
lentejas y frijoles, atún, aceite, sal, leche 
en polvo, galletas, tostadas, avena, 
chocolate, harina de trigo, panela y 
huevos, y un kit de aseo personal con 
papel higiénico, desodorante, crema 
dental, shampoo, crema de manos y 
cepillo de dientes.

“Estos kits alimentarios serán de gran 
ayuda para cumplir los requerimientos 
nutricionales que requiere la población 
mayor vulnerable de nuestro municipio, 
es una estrategia del Programa del 

Adulto Mayor de la Secretaría de Salud 
e Inclusión Social, que aporta para 
mejorar su calidad de vida”, dijo la 
alcaldesa Sorany Marín.

Elisa Atehortua, una de las 
beneficiadas con la entrega de 
mercados, manifestó que “Estoy muy 
agradecida con la alcaldesa Sorany 
por pensar en nosotros y no 
olvidarnos. Es de gran ayuda todo lo 
que nos dieron. Muchas gracias”.

Esta entrega de mercados se realizará 
nuevamente al mismo grupo de 
adultos mayores, una vez al mes 
durante los siguientes dos meses, 
para apoyar su estabilidad nutricional 
y salud, dentro de los programas de la 
Administración que buscan el 
bienestar y seguridad alimentaria para 
el mejoramiento de la calidad de vida 
de los adultos mayores.
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Contigo adelante, 
campaña de 
Carlos Mejía para 
Alcaldía de La 
Ceja

Carlos Mejía Restrepo es candidato a la 
Alcaldía de La Ceja, inscribió su 
candidatura en la Registraduría junto 
con dos listas de aspirantes al Concejo 
municipal por los Partidos Centro 
Democrático y Creemos, que hacen 
parte del movimiento “Contigo 
Adelante”.

“Queremos entregar a los cejeños 
nuestra hoja de vida, entregamos un 
programa de gobierno que 
construimos con la gente, porque 
queremos un municipio con 
oportunidades para los niños, jóvenes, 
adultos mayores, para las mujeres. 
Creemos que La Ceja debe continuar 
por la senda del desarrollo, tenemos la 
preparación y la experiencia, pero lo 
más importante, tenemos la 
sensibilidad social y las ganas de 

trabajar por La Ceja”, expresó el 
candidato.

Carlos Mejía Restrepo es abogado, 
especialista en derecho administrativo, 
con estudios en alta gerencia, 
resolución de conflictos y derecho 
laboral. Se ha desempeñado como 
comerciante, taxista, director de una 
empresa de transporte local y abogado 
litigante. Ha trabajado como corregidor 
en San José, en la Personería Municipal 
y la Inspección de Policía. En 2019 fue 
el Concejal más votado, con gran 
experiencia y amor por el servicio 
público y hoy liderar la localidad a través 
de un gobierno incluyente y de cara a la 
comunidad, donde la participación y el 
desarrollo social sean ejes centrales 
para la construcción de un municipio 
con oportunidades para los cejeños.

Desde el campo 
Santiago 
Montoya inscribió 
candidatura a la 
Alcaldía de El 
Retiro

Santiago Montoya formalizó su 
inscripción como candidato a la 
Alcaldía de El Retiro desde la Vereda 
Nazareth, -según dijo- en un gesto con 
el cual quiso simbolizar su compromiso 
con el campo, reafirmando su 
propósito de liderar una transformación 
que coloque a este municipio como 
referente en el Oriente antioqueño, 
Colombia y el mundo.

Desde esta zona rural, rodeado de 
líderes comunitarios y habitantes de la 
zona rural, Montoya expresó su 
convicción de que el futuro de El Retiro 
radica en la inversión en el campo. 
"Hoy, desde esta tierra fértil que 
representa el alma de nuestro 
municipio, hacemos una promesa al 
campo de El Retiro: seremos el impulso 
que necesita para florecer y crecer con 
fuerza", afirmó.

Su proyecto "El Retiro, Entre Todos", 
busca fortalecer el agro, mejorar la 
infraestructura vial y garantizar servicios 
públicos de calidad para todos los 
habitantes, sin importar su ubicación 
geográfica. En su plan de trabajo, traza 
una ruta clara hacia el 2050, y promete 
hacer historia y construir futuro. Un plan 
que proyecta, no para sus cuatro años 
de gobierno, sino para el largo plazo.
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